


DIARIO DEL HUILA, NEIVA

La articulación entre Ejérci-
to, Policía y Fiscalía, de la 
mano de la Administra-

ción Municipal ha sido efectivas, 
a raíz de que en 100 días de ope-
raciones de este equipo élite con-
tra la delincuencia denominado 
CERCO, ‘Comando Estratégico 
de Respuesta contra la Crimina-
lidad’ se han capturado en Nei-
va, 263 delincuentes que hoy se 
encuentran con medida de ase-
guramiento, 178 de ellos porque 
fueron capturados en flagrancia, 
es decir, cometiendo el delito, lo 
que da cuenta del aumento en las 
labores de vigilancia, seguimien-
to, control de antecedentes, inte-
ligencia y demás operativos que 
se han implementado en toda la 
ciudad, para atacar la inseguridad.

Este trabajo ha sido posible, gra-
cias al trabajo de coordinación de 
la Administración Municipal junto 
a la Policía Metropolitana, la SIJÍN, 
el Batallón Tenerife de la Novena 
Brigada del Ejército, el CTI de la 
Fiscalía, Migración Colombia, la 
Secretaría de Movilidad, Secretaría 

de Salud, y Secretaría de Gobierno, 
quienes se han articulado para tra-
bajar en conjunto y hacerle frente a 
la inseguridad.

“No vamos a decirles hoy que la 
inseguridad se acabó, y que esta 
guerra ya la ganamos, pero sí es-
tamos seguros que vamos muy 
adelantados en ese propósito. Hoy 
hemos sacado de circulación a 
263 delincuentes, que ya no están 
en las calles atemorizando a los 
neivanos. De ellos, capturamos a 
50 que se dedicaban al hurto a 
personas, 25 al hurto a comercio 
y residencia, 26 al homicidio y 23 
que pese a tener casa por cárcel, 

seguían en la calle delinquiendo”, 
resaltó el alcalde de Neiva, Gorky 
Muñoz Calderón.

Añadió que los resultados ha-
brían sido mayores, de no ser 
porque 120 personas capturadas 
fueron dejadas en libertad, por lo 
que solicitó un mayor apoyo del 
sistema judicial, para evitar que 
posibles continúen afectando a 
la comunidad. Si bien los resul-
tados han sido posibles, no hay 
que desconocer que el fenómeno 
de la inseguridad, que es nacio-
nal, y que aumentó con la crisis 
generada por el covid-19, el paro, 
y otros factores, sigue latente; por 

lo que anunció que la estrategia 
continuará. 

“Es decir, han sido 100 días de 
golpes constantes y certeros a la 
inseguridad en la ciudad, y por 
eso hoy (ayer) quisimos hacer un 
balance para mostrarles a uste-
des el vaso medio lleno y no me-
dio vacío, es decir, mostrarles que 
aunque seguimos teniendo difi-
cultades, hoy estamos mejor que 
hace 100 días, y estamos seguros 
que estaremos aún mejor dentro 
de 100 días posteriores”, destacó. 

Más patrullaje
El segundo comandante y jefe 

de Estado Mayor de la Novena 
Brigada, César Rojas López, des-
tacó la articulación de esfuerzos y 

el apoyo en labores de patrullaje, 
vigilancia, seguimiento y control 
que ha realizado el Ejército du-
rante estos 100 días, para reforzar 
la lucha contra la delincuencia. 

“Esto es una estrategia muy 
importante, creada por el Alcal-
de, con el fin de generar mayor 
seguridad y dar unos resultados 
tangibles como los que hemos 
presentado el día de hoy”.

Por otra parte, el coronel Diego 
Fernando Vásquez, comandante 
de la Policía Metropolitana des-
tacó la cooperación ciudadana en 
la lucha contra la inseguridad. Se-
ñaló que la red de informantes 
ha sido una aliada importante 
en esta cruzada contra la inse-
guridad, pero también la misma 
ciudadanía de a pie, que cansada 
de los atracos y hechos delictivos, 
han decidido poner en evidencia 
el accionar de estos criminales. 

“El programa de ‘Recompen-
sas por la Vida’ ha funcionado 
y va a seguir implementándose, 
cada vez es más llamativo para 
las personas denunciar, debido a 
estas recompensas que se otorgan 
con información de actores delin-
cuenciales o aquellos que hemos 
visibilizado en los carteles de los 
más buscados, recordemos que 
hace pocos días lanzamos el de 
lo ‘más buscado por homicidio’, 
ya van cuatro de ellos captura-
dos, nos restan tres”, puntualizó 
el Comandante. 
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Resultados de los 100 días de la 
estrategia ‘CERCO’ en Neiva

n En un trabajo en conjunto con un equipo elite contra la delincuencia 
llamado grupo CERCO, ‘Comando Estratégico de Respuesta contra la Cri-
minalidad’ se ha obtenido resultados muy positivos para la seguridad en 
Neiva. 

Grupo CERCO ha obtenido resultados muy positivos para la seguridad en Neiva. 

Resultados 
operacionales

263 personas 
capturadas (178 en 
flagrancia y 85 por 
orden judicial) 

De ellos:
50 por hurto a 
personas
28 por tráfico de 
estupefacientes
26 por homicidio
23 por fuga de presos
21 por porte ilegal 
de armas de fuego
14 por Abigeato
13 por hurto a 
comercio
12 por hurto a 
residencias
09 por lesiones 
personales 
67 por otros delitos
06 bandas 
delincuenciales 
fueron desarticuladas:
“Los Caleteros”, 
“Los Brujos”, “Los 
Abejorros”, “Los 
Iluminatis”, los 
“Frigoríficos” y 
“los Ratones”.

Otros 
resultados

3.844 comparendos 
por violar el Código de 
Seguridad y Conviven-
cia Ciudadana
2.661 se relacionan al 
porte de armas corto-
punzantes
325 por incumplimien-
to al decreto municipal
321 por consumo de es-
tupefacientes
217 por riña
51 por portar armas 
traumáticas
70 por comprar equipo 
terminal móvil con re-
porte de hurto
68 por irrespeto a la au-
toridad
54 por otros comporta-
mientos
77  establecimientos 
con suspensión tem-
poral de la actividadIncautaciones

16 armas de fuego
51 armas traumáticas
2.661 armas 
cortopunzantes
13.932 gramos 
de marihuana

Recuperación
12 motocicletas
03 vehículos
25 celulares
Bicicletas
Elementos hurtados 
de viviendasEste trabajo ha sido posible, gracias al trabajo de coordinación de la 

Administración Municipal junto a la Policía Metropolitana, la SIJÍN, el Batallón 
Tenerife de la Novena Brigada del Ejército, el CTI de la Fiscalía, Migración 
Colombia.
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Panorama

n Nuevamente se registra aumento de casos positivos de Covid-19, un llamado de atención para no bajar la guardia y evitar 
pico de contagios a fin de año.

Seis municipios del Huila sumaron 
nuevos contagios de Covid-19

DIARIO DEL HUILA, PANORA-
MA

La Sala de Análisis del Riesgo 
para la vigilancia epidemio-
lógica del evento Covid-19 

reportó 23 contagios nuevos en 
6 municipios distribuidos así: 11 
casos en Neiva, 7 en Pitalito, 2 en 
Garzón, 1 en Suaza, 1 en Guada-
lupe y 1 en El Pital.

El porcentaje de ocupación de 
Unidad de Cuidados Intensivos 
en el departamento culminó la 
jornada en 51% y en la ciudad de 
Neiva en 69%; 8 personas se en-
cuentran en atención de cuidados 
intensivos y 1 más en servicio de 
hospitalización general.

De acuerdo con el informe 59 
personas diagnosticadas con el 
virus se encuentran con aten-
ción asistida en casa, 68 casos 
se reportan como activos, el de-
partamento llega a 88.533 casos 
confirmados, así mismo se han  
recuperado 84.992 personas.

El Ministerio de Salud no re-
portó nuevos casos de falleci-
miento, la cifra de mortalidad 
por Sarscov2 en el departamento 
continua en 3.145.

Panorama nacional
El Ministerio de Salud y Pro-

tección Social reportó, este lu-
nes 8 de noviembre, 1.917 casos 
nuevos de covid-19 en Colom-
bia. En las últimas 24 horas se 
procesaron 46.038 pruebas de las 
cuales 29.931 son PCR y 16.107 
de antígenos.

El informe también seña-
la que 38 colombianos fallecie-
ron a causa de la enfermedad 
en las últimas 24 horas. De esta 
manera, el país llega a un total 
de 127.571 decesos a causa del 
virus desde el inicio de la pan-
demia.

Al conglomerar todas las ci-
fras, Colombia llegó a 5.016.959 
contagiados, de los cua-
les 12.089 son casos activos 

y 4.860.315 corresponden a ca-
sos positivos que ya lograron su-
perar la enfermedad.

En cuanto a las regiones con 
más casos reportados, Antio-
quia lidera con 346 contagiados, 

seguido de Bogotá con 218 y en 
tercer lugar Barranquilla con 188.

Hay 421 conglomerados en el 
país. Los territorios son: Amazo-
nas, Antioquia, Arauca, Atlánti-
co, Barranquilla, Bogotá, Boyacá, 

Bolívar, Buenaventura, Caldas, 
Caquetá, Cartagena, Casanare, 
Cauca, Cesar, Chocó, Córdoba, 
Cundinamarca, Huila, La Guajira, 
Magdalena, Meta, Nariño, Norte 
de Santander, Putumayo, Quin-

dío, Risaralda, San Andrés, Santa 
Marta, Santander, Sucre, Tolima, 
Valle, Vaupés, Vichada, Guaviare 
y Guainía

Así va la vacunación en el 
país

El más reciente reporte del Mi-
nisterio de Salud también señala 
que hasta las 11:59 p. m. del 6 
de noviembre ya se habían apli-
cado en Colombia un total de 
49.123.580 dosis de la vacuna 
contra el covid-19.

Según el mismo informe, la 
cantidad de colombianos total-
mente vacunados, es decir, aque-
llos que ya recibieron las dos do-
sis del biológico, asciende en este 
momento a 17.758.857 personas, 
mientras que 4.310.836 personas 
se han inmunizado con monodo-
sis. Igualmente, se han aplicado 
147.349 terceras inyecciones, a 
manera de refuerzo.

De igual manera, se detectó 
una leve baja en el ritmo de va-
cunación, donde para el día se 
aplicaron un total de 322.289 
dosis, de las cuales 82.693 co-
rresponden a la segunda inyec-
ción mientras que otras 25.389 
fueron monodosis.

De acuerdo con el informe 59 personas diagnosticadas con el virus se encuentran con atención asistida en casa.

La Sala de Análisis del Riesgo para la vigilancia epidemiológica del evento Covid-19 reportó 23 contagios nuevos en 6 municipios.

El Ministerio de Salud no reportó 
nuevos casos de fallecimiento, la cifra 
de mortalidad por Sarscov2 en el 
departamento continua en 3.145.
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Economía

En octubre, 
los resulta-
dos del in-
dicador de 

disposición 
a comprar 
vivienda 
desagre-

gados 
por nivel 
socioeco-

nómico 
mostraron 
un aumen-

to frente 
al mes 

pasado de 
3,9 pps en 
el estrato 

bajo. Entre 
tanto, el 

indicador 
disminuyó 
10,7 pps en 
el estrato 

medio y 6,4 
pps en el 

estrato alto, 
relativo a lo 
observado 

en septiem-
bre de 2021.
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La reactivación económica y 
mejora en el empleo aumentaron 
la confianza de la gente

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA
Por: Rolando Monje Gómez
Fotos: José Rodrigo Montalvo

E l Índice de Confianza del 
Consumidor (ICC) regis-
tró en octubre un balan-

ce de -1,3 %, lo que representa 
un aumento de 1,7 puntos por-
centuales (pps) frente al mes 
anterior, según la Encuesta de 
Opinión del Consumidor de 
Fedesarrollo, que indica que el 
dato es el nivel más alto des-
de enero de 2020, evidencian-
do una recuperación económi-
ca más acelerada en lo corrido 
del segundo semestre del año.

Este resultado obedeció a un 
incremento de 9,5% en el Ín-
dice de Condiciones Económi-
cas, mientras que el Índice de 
Expectativas del Consumidor 
cayó 3%. De igual forma el Ín-
dice de Condiciones Económi-
cas presenta el valor más alto 
desde febrero de 2020.

El aumento del ICC respecto 
a septiembre se explica por un 
incremento de 9,5% en el Índi-
ce de Condiciones Económicas 
(-19,2%), mientras que el Ín-
dice de Expectativas del Con-
sumidor (10,6%) experimentó 
una caída de 3,5 pps.

Según Sergio Olarte, econo-
mista principal de Scotiabank 
Colpatria, “mejoró la percep-
ción que tienen los consumi-
dores sobre las perspectivas 
actuales de la economía (11 
puntos porcentuales desde 
-28.7 hasta -19.2 %), segura-
mente la mejora en el empleo 
y en la reactivación económi-
ca, ha hecho que la gente pue-
da estar mucho más optimista 
acerca de cómo se está com-
portando su economía en ge-
neral pero adicionalmente la 
perspectiva sobre el futuro de 
los consumidores también se 
mantiene en niveles altos, es 
decir, con respecto a septiem-
bre del presente año, bajó un 
poco pero sigue estando en 
niveles históricamente altos 
(10.6 %)”.

La confianza de los consu-
midores aumentó en todos los 
niveles socioeconómicos, así 
como en dos de las cinco ciu-
dades analizadas frente a sep-

tiembre de 2021. A su vez, la 
disposición a comprar bienes 
muebles y electrodomésticos 
aumentó frente al mes anterior.

Al comparar los resultados de 
lo corrido del cuarto trimestre 
con los resultados del tercer 
trimestre de 2021, la valora-
ción de los consumidores sobre 
la situación de sus hogares se 
incrementó 2,0% y la valora-
ción de los consumidores sobre 
el país presentó un aumento de 
7,5 pps. Por su parte, la dis-
posición de los consumidores 
a comprar bienes durables en 
lo corrido del cuarto trimestre 
se ubicó en -28,2%, resultado 
que representa un aumento de 
16,0% relativo al balance re-

n El aumento del ICC respecto a septiembre se explica por un incremento de 9,5% en el Índice de Condiciones Económicas 
(-19,2%), mientras que el Índice de Expectativas del Consumidor (10,6%) experimentó una caída de 3,5 pps. En octubre, el indi-
cador de disposición a comprar vivienda se ubicó en -3,8%, lo que equivale a una caída de 3,3 pps frente al mes anterior (0,5%). 
La disposición a comprar vehículo registró un balance de -38,6%, lo que representa un aumento de 5,2 pps respecto al mes 
anterior (-43,8%).

El balance de respuestas acerca de si es un buen o mal momento para comprar bienes como muebles y electrodomésticos se ubicó en -28,2% en 
octubre, un aumento de 16,1% respecto a septiembre de 2021.

Percepción de los consumidores sobre situación del país y del hogar.



Por nivel socioeconómico y 
frente al mes anterior, el ICC 
aumentó 7,5 pps en el estra-
to alto, 1,8 pps en el estrato 
medio y 0,8 pps en el estrato 
bajo. En octubre, los resultados 
del indicador de disposición a 
comprar vivienda desagrega-
dos por nivel socioeconómico 
mostraron un aumento frente 
al mes pasado de 3,9 pps en el 
estrato bajo. Entre tanto, el in-
dicador disminuyó 10,7 pps en 
el estrato medio y 6,4 pps en 
el estrato alto, relativo a lo ob-
servado en septiembre de 2021.

El balance de respuestas acer-
ca de si es un buen o mal mo-
mento para comprar bienes 
como muebles y electrodo-
mésticos se ubicó en -28,2% 
en octubre, lo que representa 
un aumento de 16,1% respecto 
a septiembre de 2021. Relativo 
al mes pasado, la disposición 
a comprar bienes durables au-
mentó en Medellín (40,3%), 
Bogotá (18,1 pps) y Bucara-
manga (2,9 pps); mientras que 
disminuyó en Cali (6,5%) y 
Barranquilla (6,2 pps).

En octubre, la disposición a 
comprar vehículo registró un 
balance de -38,6%, lo que re-
presenta un aumento de 5,2 
pps respecto al mes anterior 
(-43,8%). “Adicionalmente, a pe-
sar de la reciente depreciación 
de la tasa de cambio la cual está 
muy alta, la disposición a com-
prar bienes durables como un 
carro y que tienen que ver con 
los bienes importados, esta tam-
bién ha aumentado, lo que nos 
dice que el ingreso disponible de 
las familias ha venido subiendo 
y seguramente esto va a seguir 
de esta manera para el final de 
año”, señaló Olarte.

Según el Dane
El Departamento Adminis-

trativo Nacional de Estadística 
(Dane) reveló que el Indicador 
de Confianza del Consumidor 
subió 1,8 puntos porcentuales 
en septiembre frente a agosto 
y, a pesar de que aún sigue por 
debajo de la barrera de los 50 
puntos, lo cual se traduce en 

pesimismo, el indicador llegó 
a su nivel más alto desde que 
iniciaron las mediciones.

Este indicador tiene una es-
cala de cero a 100 donde todo 
aquello que esté por encima de 
50 no está señalando una esta-
bilidad con tendencia al opti-
mismo, y todo lo que esté por 
debajo de 50 no marca una es-
tabilidad con tendencia al pe-
simismo. Es decir que todavía 
hay un Indicador de Confian-
za el Consumidor que está en 
la zona pesimista, pero es el 
más alto de todas las rondas 
realizadas, destacando el op-
timismo de los hogares frente 
a la corrección de la situación 
económica de su hogar en los 
próximos 12 meses.

Para septiembre se presentó 
una mayor confianza del con-
sumidor en los hombres con 
un indicador de 38,2 puntos, 
mientras que en las mujeres 
fue de 37,4 puntos, por lo que 
se vio una mejora mucho más 
importante para los hombres 
que para las mujeres, lo cual es 
la evidencia confirmatoria de 
que la recuperación del mer-
cado laboral ha venido favore-
ciendo más a lo largo de todos 
estos meses de reactivación a 
los hombres que a las mujeres.

Por ciudades, de acuerdo a 
las cifras del Dane, la confian-
za del consumidor más alta 
la sigue teniendo Cúcuta con 
43,4 puntos, seguida de Santa 
Marta. La menor confianza está 
en Popayán y Bogotá. Cúcuta, 
Santa Marta, Cali, Bucaraman-
ga y Neiva son las cinco ciuda-
des con el mayor nivel de con-
fianza, mientras que Bogotá y 
Popayán presentan los menores 
niveles”, dijo Oviedo.

En el trimestre Julio-Sep-
tiembre de 2021 el ICC se ubi-
có en 40.3 puntos en la ciudad 
de Neiva. Para las 23 ciudades 
y sus áreas metropolitanas en 
el mismo periodo el Índice de 
Confianza del Consumidor fue 
de 36.2 puntos. Esto es una di-
ferencia de 4.1 puntos porcen-
tuales entre la ciudad de Neiva 
y el total de 23 ciudades.

gistrado en el tercer trimestre 
de 2021.

“Esto quiere decir que ade-
más de que los hogares pien-
san que la economía va bien, 
creen que su hogar va a mejo-
rar y podrá consumir mucho 
más en un futuro cercano, lo 
que nos dice que la percepción 
de los hogares es que la pan-
demia ya no es un problema 
y estamos aprendiendo a vivir 
con ella siempre y cuando ten-
gamos los cuidados de biose-
guridad muy al tanto”, indicó 
Olarte.

El ICC aumentó frente al mes 
anterior en Bogotá (5,6 pps) y 
Cali (0,8 pps); mientras que 
disminuyó en Barranquilla 
(12,3 pps), Medellín (2,7 pps) 
y Bucaramanga (1,2 pps). En 
octubre, el indicador de dis-
posición a comprar vivienda se 
ubicó en -3,8%, lo que equi-
vale a una caída de 3,3 pps 
frente al mes anterior (0,5%). 
Para este mes, la disposición a 
comprar vivienda aumentó en 
Cali (12,2 pps), Bucaramanga 
(3,6 pps) y Bogotá (1,1 pps); 
y se redujo en Medellín (25,4 
pps) y Barranquilla (15,6 pps) 
relativo a lo observado en sep-
tiembre de 2021.
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Según el 
Dane, el 

Indicador 
de Con-

fianza del 
Consumi-
dor subió 
1,8 puntos 

porcen-
tuales en 

septiembre 
frente a 

agosto y, a 
pesar de 
que aún 

sigue por 
debajo de 
la barrera 
de los 50 
puntos, 

lo cual se 
traduce en 

pesimismo, 
el indica-
dor llegó 
a su nivel 
más alto 

desde que 
iniciaron 
las medi-

ciones.

Los hogares piensan que la economía va bien y creen que su hogar va a mejorar y podrá consumir 
mucho más en un futuro cercano.

Indicador de Confianza del Consumidor, ICC y 
componentes. (Dane)

Evolución del Índice de Confianza del Consumidor por nivel socioeconómico.

Disposición a comprar vivienda por nivel socioeconómico.
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Contexto

Cuan-
do una 

Empresa 
Social del 
Estado es 

categoriza-
da en ries-

go medio o 
alto, debe 
presentar 

un plan de 
sanea-
miento 
fiscal y 

financiero, 
que poste-
riormente 

debe ser 
aproba-

do por el 
Ministerio 
de Hacien-

da, la no 
presenta-
ción o el 

incumpli-
miento de 
este plan 

genera 
conse-

cuencias 
como la 

interven-
ción por 

parte de la 
Superin-

tendencia 
Nacional 
de Salud.

n Las ESE de los municipios de Villavieja, Hobo, Íquira, Rivera, Nátaga, Tesalia, Tello, Yaguará, Paicol y El Pital están catego-
rizadas en riesgo financiero. El diputado Jorge Andrés Géchem, afirmó en que es necesario que en el país se entienda que la 
próxima categorización no debe realizarse antes del 2023 y a las ESE que están en ejecución de su plan, hay que apoyarlas.

‘Este no es un problema de 
matemáticas es un tema de 
un profundo sentido social’

DIARIO DEL HUILA, CONTEXTO 
Por: Rolando Monje Gómez

Las Empresas Sociales del 
Estado, ESE, de los 37 
municipios del departa-

mento, pasan por un momen-
to crítico, por la iliquidez ante 
la falta de pago de las entida-
des responsables de pago ERP 
o los aportes a destiempo de las 
Empresas Prestadoras de Salud, 
EPS, situación que se visibilizó 
durante el debate adelantado en 
la Asamblea Departamental por  
diputado, Jorge Andrés Géchem 
Artunduaga.

La situación financiera de las 
ESE municipales del departa-
mento del Huila es bastante 
complicada, llama la atención 
de manera puntual a aquellas 
entidades que están categori-
zadas en riesgo financiero por 
parte del Ministerio de Salud, 
la que realizó en 2019 y en los 
dos años siguientes no se hizo 
por la pandemia.

“En esa última categorización 
se incluyeron en riesgo finan-
ciero seis ESE: Hobo, en ries-
go bajo, Íquira, medio, Nátaga, 
bajo, Paicol, bajo, El Pital, alto y 
Tello, bajo, pero, adicionalmen-
te, ya venían cuatro ESE muni-
cipales que habían sido cate-
gorizadas en riesgo financiero 
en años anteriores y que están 
en ejecución de su plan de sa-
neamiento fiscal y financie-
ro: Rivera, Villavieja, Yagua-
rá y Tesalia. Son diez en total 
en el departamento del Huila”, 
manifestó el diputado Géchem 
Artunduaga.

“Debemos dimensionar lo que 
implica la situación de riesgo 
financiero y sobre todo las con-
secuencias que eso puede gene-
rar. Tenemos que pensar en la 
viabilidad administrativa pero 
también financiera de las ESE, 
pero sobre todo en la efectiva 
garantía y la continuidad de la 
prestación del servicio público 
de la salud”, expresó.

Cuando una Empresa Social 
del Estado es categorizada en 
riesgo medio o alto, debe pre-
sentar un plan de saneamien-
to fiscal y financiero, que pos-
teriormente debe ser aprobado 
por el Ministerio de Hacienda, 

la no presentación o el incum-
plimiento de este plan genera 
consecuencias como la inter-
vención por parte de la Super-
intendencia Nacional de Salud, 
responsabilidades disciplinarias 
o fiscales y una tercera, aún más 
grave, liquidación o fusión de la 
entidad. “Lo que no podemos 
permitir en el Huila es que se 
vuelva a repetir lo que sucedió 
con Altamira, que terminó en 

liquidación y fusionándose con la ESE de Gua-
dalupe”, enfatizó.

Afirma el diputado Jorge Andrés Géchem 
que de estas diez, ocho están en ejecu-

ción de su plan de saneamiento y las de 

Íquira y El Pital, categorizadas 
en riesgo desde el 2019, a hoy 
no les han aprobado el plan por 
parte del Ministerio de Hacien-
da, “hacemos un llamado a los 
congresistas para que ayuden en 
su gestión y que las entidades 
puedan arrancar con la ejecu-
ción del plan. El término máxi-
mo de un plan de ejecución es 
de cinco años”.

Dentro de las distintas causas 
que llevaron a ese riesgo finan-
ciero se encuentran, retrasos en 
los pagos por parte de las EPS, 
la no cancelación de las prue-
bas Covid, ni la vacunación por 
parte del Ministerio de Salud 
y Adres. 

“La situación financiera de 
las ESE nos lleva a entender y 
reflexionar sobre la necesidad 
de una reforma a la salud. No-
sotros debemos garantizar una 
eficiencia administrativa, finan-
ciera, pero sobre todo la garan-
tía en la prestación del servicio 
de salud. Afortunadamente este 
año no hubo categorización por 
parte del Ministerio de Salud, 
por pandemia, si se hiciera en 
este momento el panorama se-
ría aún más crítico, otras ESE 

Diputado Jorge Andrés Géchem Artunduaga. 

Ese Hospital del Perpetuo Socorro de Villavieja.

Álvaro Andrés Charry, alcalde de 
Villavieja.
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En la últi-
ma catego-
rización se 
incluyeron 

en riesgo 
financiero 

seis ESE: 
Hobo, en 

riesgo bajo, 
Íquira, me-
dio, Nátaga, 

bajo, Pai-
col, bajo, El 

Pital, alto 
y Tello, 

bajo, pero, 
adicional-
mente, ya 

venían 
cuatro ESE 

munici-
pales que 

habían 
sido cate-
gorizadas 
en riesgo 

financiero 
en años 

anteriores 
y que están 

en ejecu-
ción de su 
plan de sa-
neamiento 

fiscal y 
financiero: 

Rivera, 
Villavieja, 

Yaguará 
y Tesalia. 

Diez en 
total.

podrían estar en riesgo”, enfatizó 
el diputado.

Para Géchem Artunduaga “hay 
que buscar estrategias a largo, 
mediano y corto plazo para 
que estas entidades no vuelvan 
a caer en riesgo financiero y que 
las otras ESE no lleguen a esta 
situación. Pueden haber unas 
ESE mejores que otras, sobre 
todo las departamentales, pero 
no deja de ser difícil su situa-
ción financiera y es acá donde 
puntualmente debemos llamar 
la atención, porque las que es-
tán en riesgo financiero requie-
ren de un acompañamiento per-
manente, lo que no podemos 
permitir es la liquidación de 
otra ESE municipal en el de-
partamento del Huila”.

“La solución es un compro-
miso de todos, la gravedad de 
la situación debe llevar a en-
tender que en Colombia se re-
quiere una reforma a la salud. 
Nosotros hemos hecho algunas 
propuestas al respecto: uno, se 
requiere el apoyo de la banca-
da parlamentaria huilense para 
que se pueda ayudar a las ESE 
de El Pital y de Íquira, para que 
les aprueben su plan de sanea-
miento por parte de Minhacien-
da; dos, es fundamental que se 
cumpla y se fortalezca la capa-
cidad de inspección, vigilancia y 
control por parte de la Secreta-
ría de Salud a las EPS, necesita-
mos el compromiso de las EPS 
en los pagos oportunos a las 

ESE. Se nece-
sita llamar la 
atención en 
el país de los 
pagos de las 
pruebas Covid 

y la vacunación, 
pero también te-

niendo en cuenta 
la situación de la 

pandemia, es nece-
sario que en el país se 

entienda que la próxima ca-
tegorización no debe realizarse 
antes del 2023 y las ESE que 
están en ejecución de su plan, 
que se completaría este año, ne-
cesitan cumplirlo este año por 
lo que hay que apoyarlas”, seña-
ló el diputado Géchem.

En lo que tiene que ver con 
el plan de saneamiento de la 
ESE de Villavieja, el munici-
pio ya cumplió, la Goberna-
ción también cumplió con su 
aporte y falta un aporte de la 
ESE municipal de 128 millo-
nes de pesos que hoy no está 
en condiciones económicas 
para cumplir. “Le han hecho 
la solicitud al departamento 
para que ayude con esos recur-
sos y poder completar el plan 
de saneamiento y el Secretario 
de Salud manifestó, durante el 
debate, que estaban haciendo 
el esfuerzo para poder apoyar 
con 120 millones de pesos, y 
el municipio aportaría los $8 
millones restantes”, expresó.

Álvaro Andrés Charry, alcalde 
de Villavieja, aseguró que se es-
tán haciendo todos los esfuer-
zos para cumplir con el plan de 
saneamiento fiscal antes del 31 
de diciembre y es consiente que 
si no se cumple, la ESE entra-
ría en liquidación y cerraría sus 
puertas.

“Obviamente estamos luchan-
do para que no se dé, no sola-
mente por los ciudadanos sino 
también por los más de 300 mil 
turistas que visitan el Desierto 
de La Tatacoa cada año, sería ir 
en contra de la infraestructura 

que necesitamos turísticamente 
para que los visitantes puedan 
estar tranquilos. Somos menos 
de diez mil habitantes y esto 
no nos permite tener un punto 
de equilibrio, por lo que nece-
sitamos del apoyo económico 
de la Gobernación de manera 
permanente y por supuesto de 
la Alcaldía como lo venimos 
haciendo” señaló el mandatario 
del municipio.

Denunció que las anteriores 
administraciones nombraron 
personal de planta en pleno sa-
neamiento fiscal y financiero, 
“hoy logramos cumplir con la 
meta del pago de $76 millones 
que le correspondía a la Alcaldía 
pero la ESE sigue en crisis y hoy 
hacemos este llamado para que 
la Gobernación nos apoye con 
$500 millones, para el sanea-
miento total de la deuda a 31 
de diciembre de 2021”, dijo el 
Alcalde de Villavieja.

Por su parte, “en el municipio 
de Yaguará, el departamento 
tiene un compromiso de $600 
millones. Ya cumplió con 300 
millones de pesos, faltan otros 
recursos, pero en el marco del 
cumplimiento del plan de sa-
neamiento el Secretario de Sa-
lud dijo que están haciendo to-
dos los esfuerzos para en esta 
misma vigencia poder ayudar 
con $150 millones y poder ir 
avanzando”, expresó Jorge An-
drés Géchem.

Juan Carlos Casallas, alcalde 
de esta localidad señaló que “el 
Gobierno Departamental no ha 
girado los recursos para sanear 
financieramente la ESE ‘Laura 
Perdomo de García’, el aporte de 
los $600 millones de los cuales 
están pendientes $300 millones 
sería garantía de la operatividad 
de la entidad y daría normali-
dad en el municipio”.

Géchem Artunduaga advirtió 
que “es necesario revisar el do-
cumento de Red Departamen-
tal, construido por la Secretaría 
de Salud. Adicionalmente, ante 

la improvisación a las que fueron sometidas to-
das las ESE del país por culpa de la pandemia 
y los cambios conllevó en prioridades durante 
2020 y 2021”. 

Finalmente, el diputado Jorge Andrés Géchem 
señaló que “este no es un problema de matemá-
ticas, es un tema de un profundo sentido social”.

Datos de las ESE en riesgo
VILLAVIEJA
De su plan de saneamiento, tanto la 
Alcaldía como la Gobernación, ya 
cumplieron con su compromiso pero 
se requiere de manera urgente el apo-
yo por parte de la secretaría de salud 
departamental de $128.000.000 que 
la ESE Hospital del Perpetuo Socorro 
no tiene las condiciones económicas 
para destinar y cumplir.
EL PITAL
Está en riesgo alto desde el 2019 pero 
a hoy no ha sido aprobado el corres-
pondiente plan fiscal y financiero por 
parte del Ministerio de Hacienda y 
Crédito Público.
ÍQUIRA
Está en riesgo medio desde el 2019 
pero, a hoy, no ha sido aprobado el co-
rrespondiente plan de saneamiento 
fiscal y financiero por parte del Minis-
terio de Hacienda y Crédito Público.
TESALIA
Está en riesgo medio desde 2017, el 
plan de saneamiento fiscal y financie-
ro está en ejecución en donde el úl-
timo año previsto para finalizar este 
proceso es el 2021. Se requiere agilizar 
y materializar el apoyo por parte de 
la Secretaría de salud departamental 
por un valor de $190.000.000, que es 
el monto del capital del crédito que 
tiene la ESE con el Infihuila y que con-
llevaría a la condonación de los inte-
reses, para así dar cumplimiento al 
plan de saneamiento.
RIVERA
Riesgo alto categorizado en 2015. Su 
plan de saneamiento fue aprobado 
el 16 de junio de 2016, por un plazo 
de 5 años para su ejecución, con un 
costo de aproximadamente 3.000 mi-
llones de pesos. Plan que se ha venido 
cumpliendo con la reducción de gas-
tos y adicionalmente, congelamien-
to de nómina; solo falta una meta por 
cumplir que es la adquisición de un 
software, para lo cual la alcaldía mu-
nicipal el 15 de octubre de 2021 apoyó 
con $100.000.000 que se espera cu-
bra el valor total del mismo.
NÁTAGA
Riesgo Bajo categorizado en 2018, 
plan de saneamiento aprobado 2019 
el cual se ha cumplido.
HOBO
Riesgo bajo categorizado en 2019, el 
plan de saneamiento se ha ido cum-
pliendo.

Juan Carlos Casallas, alcalde de 
Yaguará.

ESE Hospital ‘Laura Perdomo’ de Yaguará.



DIARIO DEL HUILA, REGIONAL
Por: Brayan Smith Sánchez

El sector panelero en el Huila 
sigue siendo favorable, pese 
a esto existen varios aspec-

tos que hacen que los productores 
grandes, medianos o pequeños de 
la región tengan ciertos inconve-
nientes, entre estos el valor de los 
insumos que actualmente se en-
cuentran elevados.

Por eso, en diálogo con Albeiro 
Cerón Gómez presidente depar-
tamental de los paneleros, expre-
só que el sector en el Huila ha 
sido positivo a pesar de las difi-
cultades que se viven en la región, 
con relación a insumos, precios 
de venta, y temporada de lluvia.

“Es exitoso, estamos muy bien 
gracias a los precios que se han 
sostenido, porque la cosecha cafe-
tera sostiene el precio de la pane-
la, es importante decir que en este 
momento no estamos trabajando 
a pérdidas sino en un equilibrio 
excelente para el sector. Estamos 
en un equilibrio muy bueno, es-
tamos muy bien”, dijo Albeiro 
Cerón.

Esto es debido principalmen-
te a las exportaciones que están 
teniendo los productores de este 
alimento indispensable en la ca-
nasta familiar, para así expandir 
el mercado tanto a nivel nacional 
como internacional.

“El sector panelero está muy 
bien ubicado, gracias a las gran-
des gestiones que hacen e hicie-
ron tanto las administraciones 
departamentales y municipales. 
Tenemos un mercado nacional e 
internacional que crece, por ese 
lado estamos muy bien y segui-
mos avanzando en el desarrollo 
del sector con inversiones bastan-
tes importantes para poder salir 
a las grandes superficies de mer-
cado, no solo aquí en Colombia 
sino en el mundo”, añadió Cerón 
Gómez.

Asimismo lo confirmó Luis 
Carlos Becerra, secretario técni-
co de la Cadena Caña - Panela 
del Huila, quien aseguró que los 
proyectos tecnológicos han ayu-
dado al productor en temas como 
rendimiento, productividad y ca-
lidad.  

“Los programas y convenios 
que ha planteado la Gobernación 
con alianzas de proyectos de re-
galías y presupuestos propios y 
en articulaciones con otros entes, 
han logrado vincular presupues-
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El sector 
panelero 
del Huila, 

sigue sien-
do positivo 
debido a la 

produc-
tividad y 
calidad.

“Estamos pasando por un buen 
momento”: sector panelero
n El panorama del sector panelero en el departamento del Huila se muestra positivo, sin embargo hace un llamado para 
regular los precios debido a que el valor de la carga de panela ha bajado y esto ha generado algunas pérdidas. Albeiro Cerón 
Gómez, presidente departamental de los paneleros, hace un llamado de atención para que el programa PAE, tenga más en 
cuenta al sector agropecuario de la región.

tos muy importantes para el sector y el principal es 
que la panela salga a mercados nacionales, interna-
cionales, a mercados específicos y cadenas de gran-
des superficies, mejorando la capacidad productiva 
en el tema de comercialización”, puntualizó Luis 
Carlos Becerra.

Precio de la panela
A la fecha, según lo dicho por el Secretario Técnico, 

el sector productivo goza de unos buenos precios, 
“cuando se decreta la emergencia sanitaria para los 
colombianos el sector comenzó a tener unas alzas 
en los productos y demandas de los consumidores, 
estamos hablando que para el año 2020 más o me-
nos a marzo y abril los precios estaban oscilando 
entre $200.000 y 240.000 pesos carga que es 120 kg.”

Incluso añadió que llegaron a oscilar precios de 
$400.000 y $500.000 por carga. En la actualidad 
los paneleros tienen precios por carga de 180.000 
pesos a $400.000 y estos se manejan en los Centros 
de Acopio como en Isnos, San Agustín y Pitalito.

Insumos
Albeiro Cerón, manifiesta que los precios de los 

insumos para el sector panelero están elevados, y 
que si siguen en esta tendencia afectaría al sector 
agropecuario del Huila, hizo énfasis a las políticas 
y garantías que han propuesto las diferentes enti-
dades públicas, las cuales según él en su mayoría no 
se han cumplido.

“Los gobernantes dicen que van a construir plan-
tas de insumos en los departamentos, pero no lo 
hemos visto, entonces es algo que es incierto y que 
es realmente politiquería, estamos con unos pre-

El sector panelero sigue por buen camino.

Los paneleros tienen precios por carga de $180.000 a 400.000 pesos



Por último, es de precisar que los principales mu-
nicipios paneleros del departamento del Huila los 
comprenden zonas tales como Isnos con alrededor 
de 4.200 hectáreas sembradas en caña panelera, San 
Agustín con 3.213 hectáreas, le sigue Pitalito con 
770 hectáreas en caña panelera, la ciudad de Neiva 
ostenta 672 hectáreas sembradas en caña y Colom-
bia con 353 hectáreas sembradas, y en solo estos 5 
lugares hay más de 5.485 productores.

Otros municipios que trabajan este alimento son 
Saladoblanco, Oporapa, Acevedo, Palestina y Gar-
zón, existiendo alrededor de 12.401 hectáreas sem-
bradas de caña panelera y aproximadamente 9.040 
productores a nivel departamental. El rendimiento 
por hectárea, según Fedepanela, en la región es de 
8,1 toneladas y la producción de panela anual al-
canza las 24.000 toneladas.
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Albeiro 
Cerón, 

presidente 
departa-

mental de 
los pane-

leros, hace 
un llamado 
de atención 
para que el 
programa 
PAE, tenga 

más en 
cuenta al 

sector agro-
pecuario 

del depar-
tamento.

cios altísimos en cuestión de in-
sumos y es preocupante para el 
sector agropecuario. Los que pro-
ducimos comida en el Huila nos 
vemos afectados por el alto cos-
to, entonces si se caen los pre-
cios de todos los productos que 
se comercializan pues realmente 
nos veremos muy afectados por 
el alto costo”, dijo Cerón Gómez.

Por su parte, el Secretario Téc-
nico precisó que debido a los pre-
cios por carga hasta el momento 
se ha podido sostener el sector 
con relación a los costos de pro-
ducción, de cultivo y de transfor-
mación de la caña a panela.

“Si la carga de caña de panela 
llega a bajar y se ubica por de-
bajo de los 300.000 pesos, los 
productores pueden llegar a te-
ner pérdidas en la producción de 
panela, los insumos en el caso de 
abonos orgánicos y químicos han 
subido considerablemente no se 
puede decir como tal cual es el 
porcentaje, pero en el caso de los 

abonos costaban entre 80.000 mil 
pesos y hoy están alrededor de 
130.000 mil pesos el bulto”, men-
cionó Luis Carlos Becerra.

Con relación al PAE
Albeiro Cerón, sostuvo que el 

Programa de Alimentación Esco-
lar (PAE), traía panela de otros 
sectores especialmente de Cun-
dinamarca, lo cual para él no es 
justo debido a la alta demanda y 
calidad que se tiene en el Huila, 
“no sabemos si vuelvan a con-
tratar porque ya los estudiantes 
salen a vacaciones entonces no 
sabemos”.

“A mí me duele también ver el 
tema de los arroceros en el de-
partamento del Huila y no les 
compran el arroz a ellos, vemos 
una dificultad grande de qué no 
apoyan el sector productivo del 
departamento, estaremos atentos 
y prestos porque si les daremos 
carraca sino le cumplen a los pro-
veedores los que son los dueños 

de estos importantes contratos”, 
dijo Cerón.

Frente al tema, Luis Becerra 
añadió que según la Ley 2046, el 
30% del total de producto se pue-
de comprar en el departamento 
y el resto total se puede traer de 
otras localidades, y es que para el 
Huila entre los años 2020 y 2021 
según los reportes que ha sumi-
nistrado Secretaría de Educación 
se han comprado a los producto-
res específicamente del sur.

“Se generan compromisos de 
volumen y calidad, los empaques 
deben tener un rótulo con fecha 
de producción y de vencimiento, 
y la notificación sanitaria, des-
afortunadamente para el depar-
tamento son muy pocos los que 
cumplen con estos criterios. A la 
fecha entre estos dos años se han 
logrado hacer una compra de 120 
a 130 toneladas directamente con 
los productores locales del sur del 
Huila, datos que son específicos”, 
puntualizó el secretario técnico.

El precio de los insumos del sector panelero es elevado, sin embargo, no hay pérdidas.

Según Albeiro Cerón, los deben tener más en cuenta a la hora de comprar productos para el PAE. El departamento del Huila cuenta con alrededor de 12.401 
hectáreas sembradas de caña panelera
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“Una vez se 
protocolice 

esa cone-
xión se 

pretende 
llegar con 

la obra 
hasta el 
Parque 

Bosque de 
los Dere-

chos de la 
Mujer Hui-
lense en la 

Comuna 
Dos”.

n La sede del evento fue el barrio Aeropuerto 
donde se entregó un Ecoparque y se celebró la 
fiesta de los niños en una fecha distinta a la esta-
blecida comercialmente.

Habitantes de las Comunas 
Dos y Tres de Neiva realizaron 
el Primer Ecofestival 

DIARIO DEL HUILA, COMUNI-
DAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

El pasado fin de semana en el 
parque del barrio Aeropuer-
to de la ciudad de Neiva se 

congregaron habitantes de las Co-
munas Dos y Tres para participar 
en una de las etapas de cierre de 
del desarrollo urbanístico Parque 
Ronda Río Las Ceibas, zona de 
ornato y recuperación de la cuen-
ca y áreas vecinas del afluente que 
atraviesa la ciudad de oriente a 
occidente. 

El proyecto, que incluye la cana-
lización del río que surte el acue-
ducto de la ciudad y desembo-
ca en el río Magdalena, sobre la 
avenida Circunvalar, se ha venido 
desarrollando por plazos e inclu-
ye senderos peatonales, espacios 
lúdicos y deportivos de beneficio 
general para los vecinos que ha-
bitaban áreas de riesgo de desli-
zamientos y de crecientes de Las 
Ceibas. 

En esta oportunidad la actividad 
se denominó Ecofestival y estuvo 
orientado básicamente a los ni-
ños y habitantes de las comunas 
que recibieron un ecoparque. Fue 
acompañado por diferentes enti-
dades como miembros de la Po-
licía Nacional. 

Obra de urbanismo y ornato
La entrega en esta ocasión fue 

la parte del proyecto que cubre 

desde la carrera séptima hasta la 
carrera 5 con el barrio Aeropuer-
to, en la margen derecha de Las 
Ceibas y pasa a la Comuna Tres 
desde la carrera 5 hasta la calle 11, 
hasta conectar con el Parque de 
Los Niños, ubicado a un costado 
del cementerio central. 

“Una vez se protocolice esa co-
nexión se pretende llegar con la 
obra hasta el Parque Bosque de 
los Derechos de la Mujer Huilen-
se en la Comuna Dos”, dijeron los 
residentes a Diario del Huila que 
estuvo presente en la jornada de 
integración y recreativa.

Miguel Maya, edil de la Comuna 
Dos y presidente de Las Juntas de 
Acción Comunal de Neiva y los 
corregimientos, quien reside en 
el barrio Aeropuerto recibió a este 
medio para contar cómo avanza el 
desarrollo del Parque Ronda, que 
los incluye, y que se realiza por 
etapas, como se indicó. 

“Estos trabajos se realizan con 
el apoyo del consorcio de mejo-
ramiento Neiva y son proyectos 
financiados por Findeter con el 
acompañamiento del Ministerio 
de Vivienda, dentro de los deno-
minados mejoramientos barria-
les”, explica.

Al evento asistieron los repre-
sentantes de las Juntas de Ac-
ción Comunal, ASOJUNTAS, 
señaló Maya, y destacó que en 
muchos casos son los políticos 

los que aparecen a sacar pecho por las obras 
e inversiones, “cuando en realidad ha sido 
la propia comunidad y los líderes comuna-
les los que han estado tocando puertas y 
consiguiendo los recursos y la ejecución de 
las tareas de progreso y desarrollo social y 
urbanístico”.  

El proyecto Parque Ronda “viene sonando 
desde hace más de 20 años y ahora con las 
crecientes del río Las Ceibas, producto de la 
ola invernal, es que se viene a notar la im-
portancia de la obra, que ha servido como 
respuesta a todos los reclamos y solicitudes 
hechas por la comunidad para la mitigación 
de las crecientes y sus consecuencias para 
las viviendas y familias”, manifestó Eliécer 
Peña.

Drigelio Páez señaló que cuando se culmine 
la obra servirá a las futuras generaciones de 
neivanos vecinos a Las Ceibas “ya que cuenta 
con senderos peatonales, ciclo ruta como es-
pacio de sano esparcimiento”. 

En el barrio Aeropuerto, en el Parque de 
los Derechos de la Mujer Huilense ya está 
habilitado un polideportivo y un parque 
biosaludable para la entretención de la 
gente, mayores y jóvenes, donde se pueden 
cumplirá distintas actividades comunita-
rias, manifestó Rosalba Pérez, edil, quien 
también se hizo presente en el evento con 
familiares y amigos.   

En el Eco Festival se aprovechó para inau-
gurar un parque infantil que se convierte en 
uno de los sitios para niños más bonitos de 
Neiva. Estamos muy agradecidos con las ad-
ministración que han contribuido a su reali-
zación, dice, con orgullo.

Peticiones varias

Pero también hay inquietudes de la gen-
te. Una petición especial que hacen los ha-
bitantes y los ediles es que debería haber 
más celeridad en la terminación total del 
proyecto porque la ciudad está creciendo de 
manera acelerada y con la demora aparecen 
zonas que se quedan sin protección o deben 
esperar que las etapas correspondientes los 
incluyan y mientras tanto sufren las conse-
cuencias de inundaciones.

“Como por ejemplo en el sector de Andesi-
tos, asentamiento de la Comuna Dos, frente a 
la sede del Batallón Tenerife. Cuando crece el 
río los inunda o se convierte en grave amena-
za. Sólo serán alcanzados y beneficiados con 
la obra cuando se desarrolle en su totalidad 
las etapas ocho y nueve previstas”, se quejó 
Reinel Bermúdez. 

Destacó que los jarillones que se han cons-
truido desde el barrio Rodrigo Lara hasta el 
sector de Cámbulos han sido muy buenos 
porque se ha visto en estos días de lluvia, 
cuando el río ha crecido e incluso que bajan 
avalanchas, y se han mitigado gracias a esos 
muros de cemento, enfatizó. 

“Ahora se hace necesario la construcción 
y prolongación del Jarillón durante la cons-
trucción de la etapa ocho y la nueve que se ha 
anunciado. Se necesita que haya continuidad 
del parque con todas las garantías, no sola-
mente con la ciclorruta y andenes para los 
peatones. También se necesita la iluminación 
para mejorar seguridad, barandas de conten-
ción, la ubicación de cámaras de seguridad y 
un CAI móvil de la Policía para evitar que de-

lincuentes o desocupados se adueñen del sitio, 
lo utilicen para malos hábitos, O al contrario, 
se proteja a los niños y jóvenes que hacen 
deporte sanamente”, manifestó Alexis Vargas. 

Otra petición que nos trasladaron los ha-
bitantes del barrio Aeropuerto es lo concer-
niente a la iluminación del Parque de los 
Derechos de la Mujer Huilense lo mismo 
que la necesaria ubicación de cámaras de 
seguridad.

“Otra situación que nos afecta son las aguas 
lluvias, que llegan a la quebrada la Cucaracha, 
que no tiene canalización, por lo que causan 
inundaciones que afectan especialmente a los 
peatones”, comentó Matilde Bonilla, vecina y 
ama de casa.

Explicó que los constructores hicieron un 
puente para los carros y motos, pero el nivel 
del agua sube hasta un punto que afecta a las 
personas que se desplazan por la zona.

Así mismo pidieron que se tenga en cuenta 
analizar la realización de una vía de acceso ya 
que se tienen todos los parques enumerados, 
pero no hay una calle que permita llegar en 
carro o en moto hasta el polideportivo. 

Miguel Maya agradeció a Diario del Huila 
hacer presencia en este sector de la comuna 
tres en pleno centro de Neiva para escuchar-
los y difundir los problemas que los aquejan. 
“Gracias a Diario del Huila por estar pendien-
tes de todo lo que hacemos y las situaciones 
que nos afectan a diario”, comentó. 

Por último, hizo un llamado a quien corres-
ponda para que se pague el servicio de energía 
para que la iluminación del polideportivo re-
torne. Estamos sin servicio por falta de pago, 
concluyó. 

Habitantes de las comunas dos y tres llegaron hasta el barrio Aeropuerto.

Las obras incluyen sendero peatonal y ciclorruta.

Parque infantil que se entregó a la comunidad.

El polideportivo incluye parque biosaludable.

El polideportivo también está en buen estado. 

Una de las peticiones tiene que ver con el arreglo de la vía de acceso en mal estado. 
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Crónica

Los entre-
namientos 

son bien 
fuertes. 

Trabajan 
tres días a 

la semana, 
pero Juan 
Pablo sale 

a preparar-
se conmigo 

cuando 
no tienen 
entrena-

miento con 
el equipo.

n Su padre, Henry Peña, nacido en Oporapa, cuenta con orgullo de los logros de su hijo de 8 años en la bicicleta 
de montaña, con la mente puesta en el Tour de Francia.

Juan Pablo, un niño huilense 
que cosecha éxitos en el 
ciclismo de España

DIARIO DEL HUILA, CRÓNICA
Por: Hernán Guillermo Galindo M

Henry Peña Cruz es un hui-
lense que nació hace 45 
años en Oporapa, sur del 

Huila, y vive hace 15 en España. 
En diálogo con Diario del Huila 
contó con orgullo los logros de su 
hijo, Juan Pablo Peña Patiño, de 8 
años, que comienza a hacerse un 
camino en el ciclismo en las cate-
gorías menores en Islas Canarias. 

Henry, quien se preparó de co-
cinero en el Sena en Bogotá, un 
día decidió explorar nuevos ho-
rizontes y se marchó al país ibé-
rico en busca de oportunidades y 
progreso. Allí conoció a su actual 
esposa, la paisa Andrea Patiño, 
formaron un hogar en el que na-
ció Juan Pablo, nació en Madrid, 
por eso tiene doble nacionalidad, 
española y colombiana.

“Corría el año 2005 y gracias a 
una convocatoria internacional 
participé y me vinculé como co-
cinero en una cadena de restau-
rantes. Pasado un tiempo conocí 
a mi señora y buscando un cli-
ma más parecido al de Colom-
bia nos vinimos para Fuerteven-
tura, en Islas Canarias, que es 
un paraíso. Nos sentimos muy 
bien”, cuenta, de su experiencia 
de vida y profesional. 

¿Cómo se da el proceso 
de Juan Pablo en el ciclo 
montañismo?

La primera bicicleta se la di-
mos a los tres años y vimos que 
le gustaba demasiado. A partir de 
entonces nos enfocamos en apo-
yarlo en la práctica de esta disci-
plina deportiva. Aprendió en ape-
nas ocho días, por eso le hemos 
inculcado el amor por bicicleta. 
Comenzó en la parte competitiva 
desde los cuatro años.

¿En qué categoría 
compite?

El compite en la categoría pro-
mesas y este año ganó todas las 
carreras en las que participó, in-
cluida la de cierre del pasado 
domingo. Fue una gran alegría, 
subió al podio como ganador 
de la carrera y luego como cam-
peón general en su categoría. 
Vale destacar que esta no es la 
primera temporada que gana, ya 
había triunfado en otros años. 
Es evidente que sigue en pleno 
proceso de avance permanente.

¿Cómo son los 
entrenamientos?

Los entrenamientos son bien 
fuertes. Trabajan tres días a la se-
mana, pero Juan Pablo sale a pre-
pararse conmigo cuando no tie-
nen entrenamiento con el equipo. 
Es muy disciplinado y dedicado, 
no es una obligación. La ventaja 
es que aquí tenemos sitios para 
salir a entrenar sin ningún tipo de 
problema ni riesgos. No existe te-
mor alguno por accidentes como 
los que hemos conocido que han 
pasado allá en Colombia. 

¿Cuál es la proyección de 
Juan Pablo en el ciclismo?

Él dice que lo apasiona de tal 
manera que espera llegar al ci-
clismo de ruta y ganar el Tour de 
Francia. Vamos a ver, si Dios lo 
tiene para eso,  y nos tiene con 
vida a nosotros para ver esa rea-
lización personal. Todo se dará 
su debido tiempo. Está muy pe-
queño, pero el proceso que lle-
van en el club establece que en 
unos dos años hará el tránsito 
a la bicicleta de carreras, en la 
siguiente categoría.  Definitiva-
mente, Juan Pablo está enfoca-
do en que lo suyo que es el ci-
clismo, que es lo quiere ser de 
grande, asegura, siempre.

¿Dentro de los referentes 
en el ciclismo tiene a los 
colombianos?

Tiene a Egan Bernal, Nairo Quintana y Rigo-
berto Urán que le envió un mensaje puesto que lo 
contactamos a través de las redes cuando acababa 
de ser papá y le respondió. Le envió un saludo ya 
que justo en ese momento mi hijo ganó aquí el 
campeonato. Le deseó lo mejor y que siguiera así 
con dedicación y disciplina.  De tal manera que 
ahí tiene el saludo de Rigo como un aliciente a 
su dedicación. 

La prueba que ganó este domingo, ¿cómo 
fue…?

Fue un circuito bien trazado con un recorrido para 

la categoría de ellos de cuatro gi-
ros, un poco más de un kilómetro. 
El evento se llamó Campeonato 
Interinsular de Escuelas Lanzaro-
te Puerto Ventura 

¿Al tener doble 
nacionalidad ha pensado 
en representar a 
Colombia?

Como padre, me inclinaría por 
la Federación Española, sabiendo 
que en Colombia es más difícil 
el apoyo y patrocinios en el de-
porte. Aquí, por ejemplo, en estos 
campeonatos, a los participantes 
les pagan todo, les patrocinan el 
uniforme, viáticos, comida, el ho-
tel. A nosotros no nos toca sacar 
dinero del bolsillo. Claro, si que-
remos ir a verlo, ese gasto sí corre 
por cuenta de nosotros. De resto 
entregamos el niño al Club y ellos 
lo llevan por su cuenta. Está con 
el Club Cofete de Fuerteventu-
ra. Con los campeonatos y éxitos 
que ha ido ganando le sirven para 
ser tenido en cuenta más adelante 
para participar en la Copa España 
e ir escalando. 

Juan Pablo Peña es de pocas pa-
labras y se limitó a enviar un sa-
ludo a su abuela, Hermilda Cruz, 
que vive en Pitalito, y a la fami-
lia en Medellín, con el propósito 
de pronto venir a Colombia que 
ya visitó pero cuando estaba muy 
pequeño. 

Este año subió al podio como ganador en la categoría promesas

Juan Pablo Peña Patiño se proyecta en el ciclomontañismo 
en Islas Canarias 



DIARIO DEL HUILA, CIUDAD
Por: Brayan Smith Sánchez Losada

A partir del próximo 16 de 
noviembre, por medio 
de un decreto nacional, 

se empezará a exigir en lugares 
donde exista aglomeración el car-
né de vacunación, lo que ha ge-
nerado comentarios tanto a favor 
como en contra.

Diferentes sectores económi-
cos han manifestado que esta 
medida servirá para apoyar e 
incentivar una mayor presen-
cia de personas en las jornadas 
de vacunación dispuestas por el 
Gobierno Nacional, sin embar-
go, hay otros que manifiestan 
que se reducirá la presencia de 
clientes en los establecimientos 
donde rija la medida.

Ante esta situación Diario del 
Huila dialogó con algunos pro-
pietarios de establecimientos de 
bares y gastrobares del munici-
pio de Neiva, quienes dieron su 
opinión frente al tema, así como 
un balance general del sector y si 
la medida reduciría de una u otra 
forma la presencia de clientes en 
sus establecimientos.

Según Ángela Patricia Ramírez 
Monje, propietaria del estableci-
miento Parrilla Bar Pola y Sabor, 
el panorama hoy en día es fruc-
tífero, con relación al carné de 
vacunación indica que no tiene 
sentido.

“Cada persona es dueña de su 
propia vida y en lo que nos afec-
ta a los negocios es demasiado, 
puesto que no todo el mundo 
anda con su carné, ya sea porque 
no se han vacunado o porque se 
les olvida y serán clientes que nos 
toca no darles servicio”, sostuvo.

De acuerdo con los propietarios 
de los establecimientos poco a 
poco se han ido reactivando eco-
nómicamente a medida que van 
flexibilizando las medidas.

“A lo largo de la pandemia lle-
vamos año y ocho meses y hemos 
podido demostrar que nuestro 
sector es fuerte en empleabilidad 
económica regional y es muy im-
portante mantener una misma lí-
nea, siempre que hemos abierto 
hemos sabido controlar”, mencio-
nó, Fabio Guzmán, presidente de 
Asobares Huila.

Con la apertura actualmente del 
100% del aforo, esta asociación 

indicó que se han venido recuperando los espacios 
en un 20% de lo perdido acercándose ya al 70%.

“Nos queda un 30% por recuperar y creemos no-
sotros que, de aquí a San Pedro del próximo año, 
hemos podido lograr recuperar el 100% de las uni-
dades productivas que se tenían”, indicó Guzmán.

Por otra parte, Gerardo Morera, propietario de Vi-
kingos gastrobar, ante la medida menciona que a 
todo el sector le ha tocado acogerse a las restriccio-
nes para mitigar el Covid-19.

“El panorama del sector ha mejorado bastante 
desde que se empezaron a disminuir la rigidez de 
la normatividad y las restricciones para el sector. 
Hemos flexibilizado y eso ha permitido sostenernos 
de alguna manera en distintos negocios, la tranqui-
lidad que nos ofrecieron las vacunas fue notorio”, 
postuló Morera.

“Si la medida es obligatoria 

obviamente nos toca acogernos, 
siempre he pensado que es una 
responsabilidad individual este 
tema de cómo nos cuidamos fren-
te al coronavirus, es más, nosotros 
no permitimos el ingreso al lugar 
si no se tiene el tapabocas, la idea 
es que el tapabocas sólo se retire 
ya en la mesa que van a ocupar 
los clientes, pero me parece que 
es un tema de cuidado individual 
y de responsabilidad”, añadió el 
propietario de Vikingos.

En sí la conclusión de este sec-
tor, es que se disminuirá un poco 
el nicho, “aún queda un 20% na-
cional por vacunar y ese 20% hay 
un porcentaje relativamente im-
portante de adultos que efecti-
vamente podría disminuir, nos 
preocupaba un poco más la ope-
ración del carné digital, hemos 
podido hacer una consulta ante 
nuestros clientes y muchos de 
ellos no han podido aplicar a des-
cargar digitalmente el carné de 
vacunación, ya que no aparecen 
en el sistema aún”, puntualizan.

Esta situación ya ha sido repor-
tada al orden nacional y munici-
pal, y ha crecido otra problemáti-
ca como es el olvido o la pérdida 
del carné que no permitirá el in-
greso como tal al establecimien-
to, “pues si podemos tener una 
disminución esperamos a que 
no, pero sí creemos que pueda 
tener una pequeña disminución 
a nuestro sector esta medida”, 
concluyeron.
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Ciudad

La exi-
gencia del 
carné de 
vacuna-
ción al 

ingresar 
a un bar, 

discoteca o 
gastro bar 
divide co-
mentarios 
entre pro-
pietarios 
de estos 

estableci-
mientos. 

n Presentar el carné de vacunación al ingresar a un bar, gastrobar o discoteca divide los comenta-
rios, propietarios de estos establecimientos sostienen que se disminuirá un poco la presencia de sus 
clientes.

Bares y gastrobares 
analizan la implementación 
del carné de vacunación

Bares y gastrobares exigirán carné de vacunación.

Propietarios de bares y gastrobares sostienen que se disminuirá un poco la presencia de sus 
clientes ante el decreto.  

Los comentarios siguen siendo divididos, con relación a la exigencia del carné de 
vacunación en los establecimientos.
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Editorial

El flagelo del abigeato

Petro es pobreza

¡PETRO ES POBREZA! Esta frase, 
que se está comenzando a ver y oír 
por todas partes, contiene una reali-
dad absoluta, una verdad innegable, 
que hay que repetir hasta que ese 19 
% que aún le declaran su apoyo, en-
tienda hasta qué punto este personaje 
es peligroso, no solo para el progreso 
de Colombia, sino para su propio bol-
sillo y bienestar general. 

Elegir a Gustavo Petro como pre-
sidente garantiza el empobreci-
miento de los colombianos, igual 
a lo ocurrido con los venezolanos, 
luego de la elección de Hugo Chávez 
y su seguidor Maduro. Venezue-
la que solía ser el país más rico de 
Latinoamérica, es hoy de los más 
pobres.  Igual, Daniel Ortega tie-
ne arruinada a Nicaragua y a los 
nicaragüenses; así, la dictadura de 
los Castro y ahora su bien entrena-
do reemplazo, Días Canet, tiene en 
la miseria al pueblo cubano des-
de hace décadas; todos igualados 
en una triste y lastimosa pobreza. 
¡En Cuba se acabó hasta el azúcar! 
Hoy es un país sin infraestructura, 
industria o agricultura, estancado, 
descascarándose a pedazos.

Y es que la teoría de los comunistas, 
hoy llamados socialistas de siglo XXI, 
arruinan a cualquier pueblo; sin em-
bargo, suenan tan utópicas que aún 
hay personas que se tragan sus pri-
micias: igualdad para todos, fin de la 
propiedad privada, servicios públicos 
gratuitos y la distribución de la ri-
queza entre todos, que, como ya está 
visto, termina siendo la distribución 
de la pobreza. 

Esto es lo que propone Petro, “qui-
témosle a Uribe su finca y repartá-
mosla para que produzca”. Petro y su 

economía del odio y de las sandeces. 
Y que de los aguacates, entiendo que 
pretende cambiar todos los cultivos 
de coca por aguacate. Ojalá pudiera. 
Presente un plan sensato y lo discu-
timos, ¡populismo puro! 

Estamos sufriendo del síndrome 
del miedo a Petro porque no parece 
tener un rival que supere su mise-
ro 19% de aceptación. Derrotemos el 
pesimismo, hay los votos para aca-
bar con el exguerrillero. Sumados los 
otros candidatos, que ya cuentan en 
las encuestas, dan aproximadamente 
un 50% además del 25% de indeci-
sos. Realmente hay mucho voto para 
ganarle a Petro. 

Hay un malestar general sobre el 
futuro de Colombia. El Covid nos 
hizo perder mucho de lo que se había 
logrado contra la pobreza. Hoy cerca 
de 40 % de la población está vivien-
do en la pobreza, 15% en la miseria. 
Hacia ellos tienen que ir los mayores 
esfuerzos del nuevo gobierno. 

El crimen ha aumentado sustan-
cialmente al punto que ya nadie se 
siente seguro ni en su propia casa. La 
situación en Bogotá es aterradora, si 
no lo atacan a uno en la calle, es un 
milagro. Cada que una moto se acer-
ca a uno, se siente pánico ¿me irán a 
atacar? Y así sucede en la mayoría de 
las ciudades. La corrupción es otro 
factor que tiene a Colombia postrada. 

Y Petro, apoyando a violentos 
haciendo destrozos y proponien-
do formulas vacías, refritos de odio 
entre clases, sin fundamento eco-
nómico. Fórmulas peligrosamente 
populista, “acabemos con la policía”, 
dice. Lo que Petro no dice, una vez 
que esté en el poder, montará una 
milicia, como lo hicieron sus igua-
les en Venezuela, Cuba y Nicaragua, 
para acabar con las libertades del 
pueblo, para someterlo. 

 Sacudámonos el pesimismo y 
¡paso de vencedores! Todos contra 
Petro. ¡PETRO ES POBREZA! 

Comunismo al basurero de la historia

El 9 de noviembre se cumplen 
32 años de la caída del Muro de 
Berlín, acontecimiento que poco 
se ha dimensionado en Latinoa-
mérica, después de tanto tiempo, 
en vista  de que el comunismo 
con todas sus máscaras actúa a 
sus anchas; siendo el caso co-
lombiano bastante patético, ya 
que para las elecciones de 2022,  
en el Pacto Histórico de Gus-
tavo Petro hacen presencia un 

buen número de movimientos y 
partidos seguidores del engendro 
marxista leninista, lo que indica 
a la claras el rezago ideológico de 
una parte de la sociedad, en vis-
ta de que el comunismo debería 
estar en el basurero de la historia 
para que no le haga más daño a 
la humanidad.

Sin  embargo en nuestro país 
como si el Muro de Berlín, nunca 
se hubiera derrumbado, organi-
zaciones seguidoras del comunis-
mo arman su trinca en el Pacto 
Histórico liderado por Petro, para 
tomarse el poder el próximo año 
y así conducirnos a  una esclavi-
tud política de la que es imposible 

salir; por ende, del mismo modo 
que se repudia en naciones de-
mocráticas  alianzas con grupos 
neonazis o fascistas, también se 
debería condenar  las coaliciones 
con el totalitarismo comunista 
que tantas desgracias ha ocasio-
nado, siendo su última “gesta” el 
Covid-19 o peste china, cuyo ori-
gen y propagación por el planeta 
es culpa del régimen comunista 
de Pekín.

El 13 de agosto de 1961 de ma-
nera arbitraria y despótica el ré-
gimen comunista de Alemania 
Oriental, obedeciendo órdenes 
de Moscú con ocasión de la gue-
rra fría, dividió a Berlín capital de 

Alemania con  un muro de con-
creto y alambre de púas, lo que 
en la práctica era una gran humi-
llación para el pueblo alemán por 
parte del Kremlin, dicha construc-
ción tenía 3,6 metros de alto y un 
perímetro de 155 kilómetros.

Pero 9 de noviembre de 1989  
se derrumbó el Muro de Berlín, 
constituyéndose ese aconteci-
miento en la debacle del  co-
munismo totalitario en Euro-
pa, rompiéndose el mito de la 
invencibilidad e intocabilidad 
del marxismo leninismo, cuyo 
accionar criminal a través de la 
historia  lo catapultan como la 
organización más torcida e infa-

me que ha conocido la humani-
dad, sin embargo sus miembros 
guiados por el fetichismo, la su-
perstición y la leyenda le dan 
a semejante doctrina abyecta 
el carácter de todopoderosa, de 
ahí fue que Hugo Chávez indu-
cido por el dictador Fidel Castro 
buscó reeditar al comunismo en 
Latinoamérica utilizando el re-
moquete de socialismo del siglo 
XXl, de cual dijo el sátrapa cu-
bano el 14 de agosto de 2010: 
“El socialismo del siglo XXl es 
comunismo, el que el propio 
Marx definió  como comunismo”.

El hurto de ganado es una forma antigua que 
está permeando el bienestar del sector ganadero, 
por sus implicaciones económicas, que se remon-
ta desde tiempos pretéritos, que a medida que 
transcurren los años, empiezan a generar nuevos 
rostros por la manera como se cometen esta clase 
de delitos contra el patrimonio de este importante 
renglón de la economía. Desafortunadamente este 
accionar delincuencial está desbordando la insti-
tucionalidad para contrarrestarlo. Anteriormente 
los cuatreros mataban estas reses para alimentarse 
y por otro lado para demostrar lujos ficticios que 
luego terminaban en restos desperdigados en los 
campos para el festín de otras especies animales.

El hurto aislado de una res o de una oveja para 
comer es un delito. Pero lo es más grave, cuan-
do lo cometen organizaciones verdaderamente 
estructuradas que actúan con sevicia, afectando 
inclusive los ganaderos a través de extorsiones, 
asesinatos y secuestros, entre otras formas de ex-
presiones ilícitas. Se empieza a vislumbrar una 
preocupación mayúscula entre los ganadores del 
país, con el aumento del fenómeno del abigeato. 

Es un delito punible y estipulado en el Códi-
go Penal Colombiano que consiste en el robo o 
hurto de ganado o animales domésticos, princi-
palmente caballos y vacas, aunque también se da 
en ovinos. Desde épocas pretéritas, los dueños de 
hatos ganaderos han venido sufriendo este flage-
lo, que está incidiendo en la rentabilidad de esta 
importante actividad económica. 

Estas organizaciones criminales se encargan de 
hurtar los bovinos, flagelo que cada día se incre-
menta, provocando con ello un mayor contra-
bando de carne que se expende en los mataderos 
ilícitos. Es un flagelo difícil de combatir en el siglo 
XXI, pero que, si se fortalece la colaboración ciu-
dadana con las autoridades, se puede contrarres-
tar el mismo y disminuir estos casos que hacen 
metástasis negativa en los ingresos de los gana-
deros. Los retenes policiales y militares deben ser 
más exigentes en la revisión y procedencia de los 
camiones transportadores de estos semovientes. 

Dichos controles deben realizarse las 24 horas 
del día y en toda el área del territorio huilense, 
para disminuir el actuar delictivo de estos cuatre-
ros. Igualmente, los propietarios de estas fincas 
deben ser más cuidadosos de sus hatos. Se de-
ben incorporar tecnologías de punta, para evitar 
que no exista un terreno abonado para cometer 
tales ilícitos. 

El Comité de Ganaderos del Huila, ha ex-
presado que en este territorio se está viviendo 
una grave afectación por cuenta del abigeato y 
el carneo, situación que trae consigo muchas 
consecuencias negativas. En la mayoría de los 
casos, son sacrificadas las reses en mataderos 
clandestinos que utilizan técnicas inadecuadas 
y antihigiénicas, que van en detrimento de los 
cortes de carne, que se contaminan con facili-
dad de patógenos que atentan contra la salud 
y la vida de los consumidores.
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Se inician 
negociaciones para 
salario mínimo de 
2022
“Pura carreta con incremen-
tos del 1.6 % o menos ¿para 
qué negociación? salario de 
hambre, el peor del mundo!”
Henry Sepulveda

“Cual negociación si acá en 
Colombia el trabajador se 
mata para que unos sinver-
güenzas les ponga valor a su 
trabajo con un mínimo que 
no vale nada”
Lorenita Castillo Tabano

“Según el gobierno todo mar-
cha perfecto la economía en 
crecimiento así también será 
el aumento.”
Isabel Campo Ibagon

Egan Bernal 
El único colombiano nomi-
nado al premio más impor-
tante del ciclismo inter-
nacional, el zipaquireño, 
integrante del equipo INEOS 
Grenadiers, competirá por 
la distinción al mejor corre-
dor de la temporada en el 
Velo d’Or 2021. 

En aprietos candidatos y partidos 
bien partidos

Un acuerdo para vivir mejor El covid y el negacionismo

Claro que sí. Esa es hoy la cons-
tante ad portas de iniciar el perio-
do de inscripción de listas al Con-
greso de la República, donde en 
el Huila, ninguna lista esta lista.

Todo parece ser producto de la 
decepción de los ciudadanos por 
los partidos tradicionales que han 
logrado en más de 40 años colocar 
sus fichas en el ajedrez político 
local y hoy sienten que ese cor-
dón umbilical que los unía esta 
inerte y que no hay posibilidades 
ciertas de consolidar un liderazgo 
natural.

Veamos: el partido conservador 
tiene un claro candidato vencedor 
y por ello varios de sus copartida-
rios y excandidatos se distancia-
ron del partido y fueron a parar 
a Cambio radical, y que según los 
entendidos en la materia este úl-
timo no tiene opción más allá de 
servirle a quien ostenta la cre-
dencial en la actualidad, acto 
seguido  se postula un médi-
co gravemente cuestionado por 
actos de corrupción y sub judi-
ce de la justicia siendo un cla-
ro ejemplo del desprecio que él, 
sus amigotes y la dirección del 
partido sienten por la justicia, 
y un engaño a sus electores y a 
la  conciencia misma de la so-
ciedad huilense que esta hastia-
da de esos personajes; el partido 
Cambio Radical, está en la misma 

situación, nadie quiere jugar con 
burro amarrado y además con el 
lastre de ser el partido que con-
solido la más grande afrenta con 
el robo de los 78 mil millones de 
pesos y dejó desconectados a los 
niños en plena pandemia, entre 
otros actos non santos; el partido 
liberal, no se escapa de tener una 
representante catalogada como 
una acompañante de ocasión, solo 
sale en campaña, poco visible y 
por demás muy desconocida en 
el contexto político nacional; el 
partido centro democrático, al que 
más le pesa el actuar de este go-
bierno, pues siendo importantes 
para Duque no logro apuntarle 
a resolver los temas de impacto 
para el Huila, solo entrego unas 
lisonjas y por supuesto la electri-
ficadora como gran cosa, mientras 
tanto con una vía nacional que 
comunica el sur de Colombia con 
el centro del país destrozada y sin 
doliente, entre otros; y hoy dos 
opciones posibles para consolidar 
unas listas fuertes pero que tam-
poco cuajan, la de un candidato 
sin partido, que aspira estar en 
el nuevo liberalismo, un partido 
que no siendo nuevo, representa 
al menos en teoría, la lucha contra 
la corrupción y con serias dispu-
tas internas de sus directivos en el 
huila, me refiero a los “Rodrigos” 
y que al parecer no tendrían los 
votos suficientes para el umbral; 
y finalmente el pacto histórico, 
que no se ha logrado consolidar 
como “pacto” es decir de ponerse 
de acuerdo sobre lo fundamental.

La imagen del día
Múltiple accidente en la vía Tunja – Bogotá

El país adelanta ejercicios de 
coordinación, planeación y eje-
cución de distintos programas, 
proyectos y acciones para conti-
nuar con éxito por la senda de la 
recuperación económica. Los ob-
jetivos son empleos perdidos y las 
agendas locales de desarrollo pro-
ductivo, entre otros.

Para el Huila los impactos eco-
nómicos y sociales negativos de-
jados por la pandemia han sido 
considerables como en muchas 
regiones del país, recordemos 
que Neiva ostentó por varios 
meses niveles de desempleo con 
índices históricamente nunca 
vistos. Así mismo varios indica-
dores han permitido evidenciar 
el retroceso de la actividad co-
mercial como lo ha sido la con-
fianza de los consumidores, esto 
impone seguir en la búsqueda de 
mecanismos para la creación de 
empleos que aseguren a los ho-
gares una fuente sostenible de 
ingresos.

Una manera de hacerlo es con-
vocar a una mesa de acuerdos y 
de trabajo amplia, más allá de la 

Cámara de Comercio y en con-
junto con los parlamentarios sur 
colombianos, para acompañar y 
dinamizar la agenda regional, 
presentar ante escenarios nacio-
nales e internacionales nuevas y 
renovadas iniciativas de progreso 
económico. Si las fuerzas vivas 
del departamento se dieron a la 
tarea de organizar y definir, lo 
que entonces se llamó la Agen-
da Interna de Productividad y 
Competitividad, por iniciativa 
del DNP y, de allí surgieron las 
primeras apuestas productivas 
del departamento,  ya materia 
de discusión, hoy más que ayer, 
es imperioso repetir ese ejerci-
cio, convocar de manera amplia 
a los sectores y líderes regionales 
para construir un acuerdo que se 
materialice en un Plan de Con-
tingencia Regional, que concrete 
una nueva hoja de ruta ante las 
secuelas de la pandemia que aún 
nos están afectando a todos. El 
Plan  se debe construir entre to-
dos y bajo el lineamiento de las 
políticas del gobierno nacional 
que  integran las bases para im-
pulsar la reactivación económica 
del país y están prioritariamente 
enfocadas en la creación de em-
pleos -   principal problema de 
nuestro departamento -  por eso.

Décadas atrás, recalcitrantes 
voceros de la izquierda atacaban 
sin piedad a la industria far-
macéutica; argüían que no era 
más que un negocio y la acusa-
ban de inventar enfermedades 
para ofrecer supuestas curas, así 
como también de ofrecer curas 
falsas y tratamientos inútiles 
para remediar padecimientos 
reales, todo con el único fin de 
facturar ingresos billonarios.

Vaya un ejemplo: se llegó a de-
cir que el sida no existe, que es 
un invento, que nadie ha muer-
to de sida, que los costosos an-
tirretrovirales que han hecho 
manejable una enfermedad que 
era mortal, no son más que pla-
cebos de altísima rentabilidad, 
etc. Y no menos se ha llegado a 
decir del cáncer y de otras pa-
tologías.

Hay quienes afirman que los 
extremos se tocan, aunque pa-
rezca imposible unir cosas tan 
disímiles. Pero lo cierto es que 
algo que nos ha dejado la pan-
demia es una masa de conspira-
noicos de extrema derecha que 
encontraron en el virus la dis-
culpa perfecta para tejer teorías 
falaces de dominación y exter-
minio, y en el camino termi-
naron imitando a quienes han 
sido su contraparte.

¿Qué no se ha dicho del co-
vid-19? Que no existe, que se 
trata de un invento para hacer 
negocios, que nadie se ha muer-
to de covid, que las vacunas no 
sirven, que los tapabocas son 
nocivos porque la gente termi-
na respirando su propio dióxido 
de carbono, que se cura toman-
do hipoclorito o con un antipa-
rasitario para vacas y caballos 
como la ivermectina y muchas 

majaderías más.
Pero, tal vez, la mayor de las 

necedades ha sido la de afir-
mar que la pandemia se creó 
para tener la excusa de vacu-
nar a todo el mundo no ya para 
controlar a los habitantes del 
planeta mediante un imaginario 
‘chip’, sino para matar al 90% de 
la población mundial y salvar 
así al planeta de su destrucción 
por el calentamiento global.

Esa es la verdadera razón por 
la que centenares de millones 
de personas en el mundo no se 
quieren inmunizar y descon-
fían absurdamente de las vacu-
nas sin que haya poder humano 
que les demuestre la debilidad 
de sus argumentos, empezan-
do por eso de que las vacunas 
son de prueba y que ellos no se 
van a prestar a ensayos, como si 
la realidad no demostrara que 
cualquier fármaco ofrece ries-
gos, aunque haya sido aprobado 
por las agencias respectivas. Eso 
no es ninguna novedad.

De hecho, hay drogas que son 
vedadas tiempo después de es-
tar en uso porque nuevos descu-
brimientos ponen en la palestra 
algún efecto nocivo. En los años 
sesenta, se demostró que la ta-
lidomida causa deformaciones 
congénitas y se prohibió usarse 
en mujeres embarazadas. Hoy 
solo se usa en el tratamiento del 
cáncer mieloide. Y tenemos cer-
ca el caso de la popular raniti-
dina, retirada del mercado hace 
un par de años por descubrirse 
que el compuesto puede generar 
una sustancia cancerígena.

Ahora, se desconfía de que 
las vacunas contra el covid-19 
hayan sido producidas en tan 
corto tiempo y que no sean del 
tipo tradicional de inoculación 
de un virus atenuado sino de la 
tecnología del ARN mensajero, 
a la que se sindica de ‘alterarnos 
el código genético’. 

Una Tractomula se quedó sin frenos y arrolló a varios vehículos en la vía Tunja – Bogotá, el 
incidente dejó varias personas gravemente heridas y cuantiosos daños materiales, pero afor-
tunadamente no hubo personas fallecidas.
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Bolívar
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Judicial

Capturados en flagrancia por 
el delito de homicidio
n Estos tres implicados serían los posibles autores materiales del homicidio de una persona en el barrio Neiva ya.

El hecho fue informado por habitantes 
del corregimiento de Zuluaga a la línea 
123 de la Policía Nacional, por lo que fue 
generada inmediatamente la alerta a las 
patrullas del cuadrante de apoyo del co-
rregimiento de Zuluaga quienes junto con 
las patrullas del cuadrante de Garzón, lo-
grando hacer los cierres pertinentes para 
la captura del presunto autor.

Según la información recopilada, los inter-
vinientes en este suceso se encontraban ingi-
riendo licor al interior de un local comercial. 
Al inicio de una discusión entre una pareja 
de esposos, el hermano de la mujer, quien 
portaba un arma blanca tipo machete, agrede 
a su cuñado causándole lesiones a la altura 
del cuello, rostro y manos.   

La víctima fue identificada como David 
Caviedes Pinto de 25 años, el cual falleció 
en el lugar de los hechos producto de la 
gravedad de las heridas. El capturado fue 
dejado a disposición de las autoridades 
competentes, como presunto responsable 
del delito de homicidio. 

Una vez más el Departamento de Policía 
Huila hace la invitación a todos los ciu-
dadanos, para que, a través del respeto, la 
tolerancia y el dialogo, se generen meca-
nismo para la resolución de conflictos de 
una manera pacífica. Cabe anotar que, el 
consumo excesivo de bebidas embriagan-
tes y la intolerancia, son las casusas prin-
cipales de los homicidios ocurridos en el 
departamento.    

La Policía Nacional en desarrollo del plan 
choque “Construyendo Seguridad” y dando 
continuidad a la estrategia CERCO, en las 
últimas horas logró la captura en flagrancia 
de una mujer por el delito de Homicidio.

Los hechos que se registraron en la vi-
vienda ubicada en la calle 34 con carrera 
12W-22  del barrio Triangulo, en donde  
se presenta una fuerte discusión de pare-
ja donde la mujer le ocasiona una herida 
en el abdomen con arma cortopunzante a 
Yeison Andrés Toledo Tovar, de 29 años de 
edad, donde posteriormente es trasladado 
hasta la clínica Medilaser en donde por la 
gravedad de la herida pierde la vida.

Es de resaltar que el occiso registra ano-

taciones  por el delito de lesiones persona-
les, amenazas y tráfico de estupefacientes.

La capturada quien responde al nombre 
de Yennifer Rodríguez Garzón de 25 años 
y residente en el barrio el Triángulo, fue 
dejada a disposición de autoridad compe-
tente por el delito de Homicidio donde un 
juez de control de garantías le definirá la 
situación jurídica. 

La Policía Nacional hace el llamado a 
la ciudadanía a conservar la mesura y a 
practicar el valor de la tolerancia, para así 
evitar estos hechos que hoy enlutan a una 
familia Opita, denunciando a través de la 
línea de emergencia 123 o con la patrulla 
del cuadrante más cercano.

Detenido presuntamente por 
asesinar a un hombre en Garzón 

Autoridades capturaron a una mujer 
por homicidio 
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La Policía Nacional en desarrollo del Plan Choque 
“Construyendo Seguridad”, dando continuidad a la 
Estrategia CERCO y “Segmentos de Vida”,  en las 

últimas horas logro la captura en flagrancia de tres per-
sonas quienes estarían implicados en un homicidio que 
se registró en horas de la noche del día 7 de noviembre.

La acción policial se dio luego de que los uniformados 
del cuadrante 33 adscritos al CAI Palmas en conjunto 
con personal de la Seccional de Investigación Criminal 
SIJIN, después de labores de verificación, inspección al 
lugar de los hechos, entrevistas e información de la ciuda-
danía, lograran la captura en flagrancia de Luis Eduardo 
Rumique Trujillo de 30 años, Carlos Hernando Gutiérrez 
de 32 años y Yony Aguilar Gutiérrez de 20 años de edad.

Los tres capturados de acuerdo al material probatorio 
recolectado, serían posiblemente los autores materiales del 
homicidio con arma corto punzante que se registró el día 
de ayer en horas de la noche en la calle 19 con carrera 63 
del barrio Neiva Ya de la comuna 10, en donde de acuer-
do a versiones, se presenta una riña entre los capturados 
y la víctima, Jobul Álvarez Quintero de 51 años de edad.

Los tres capturados fueron dejados a disposición de au-
toridad competente por el delito de Homicidio, donde un 
juez de control de garantías definirá su situación jurídica.

La Policía Nacional agradece a la ciudadanía el aporte 
de información que permitió la captura en flagrancia de 
estos tres individuos, e invita a la comunidad en general a 
hacer uso de la tolerancia y el respeto como herramientas 
en la solución de conflictos.

La capturada quien responde al nombre de Yennifer Rodríguez Garzón de 25 años y residente en el 
barrio el Triángulo, fue dejada a disposición de autoridad competente.

El capturado fue dejado a disposición de las autoridades competentes, como presunto responsable 
del delito de homicidio. 

Los tres capturados fueron dejados a disposición de autoridad competente.
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El norte de México vivió con 
ilusión la apertura de la 
frontera con Estados Uni-

dos tras 20 meses de cierre por 
la pandemia de coronavirus, una 
oportunidad para volver a unir 
familias binacionales y reactivar 
por completo la economía.

En Ciudad Juárez, una de las 
urbes más pobladas e industria-
les del norte de México, centena-
res de viajeros esperaron durante 
horas en las instalaciones de los 
puertos terrestres que conectan 
esta localidad con El Paso (Texas).

Los viajes no esenciales a Es-
tados Unidos, prohibidos desde 
marzo de 2020, se permitieron 
a partir de este lunes 8 de no-
viembre para mexicanos vacu-
nados con los fármacos antico-
vid avalados por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

“Hoy también ya se abre la 
frontera con Estados Unidos, 
poco a poco se va a ir normali-
zando, puede ser que hoy todavía 
haya alguna dificultad porque es 
el primer día, pero ya vamos ca-
minando hacia la normalidad”, 
celebró este lunes el mandatario 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador, en la conferencia diaria 
desde Palacio Nacional.

Ante esta reapertura de puentes, 
las autoridades de vialidad lanza-
ron un operativo especial con 40 
agentes distribuidos en los cruces 
fronterizos de Ciudad Juárez.

Mientras que la Oficina de 
Aduanas y Protección Fronteriza 
(CBP) también pidió preparación 
y paciencia para los viajeros, dado 
el creciente volumen de viajes y a 
un mayor tiempo de espera.

Las autoridades pidieron a los 
viajeros tener a la mano el com-
probante de vacunación anticovid 
a la mano, para poder agilizar el 
cruce.

Además, se autorizó que los ni-
ños ingresen cuando estén acom-
pañados de un mayor que tenga 
completo su esquema de inmu-
nización.

Carlos Miranda fue de los pri-
meros en ir a la vecina El Paso.

“Voy de compras, a comprar 
juguetes y ropa. Esta noche nos 
quedaremos con un familiar que 
nos espera y mañana temprano 
vamos a salir de compras”, decla-
ró a la agencia EFE.

Otro caso es el de Alberto Sa-
lazar, quien dijo: “Estamos muy 
contentos porque de aquel lado 
vive mi familia. Es una gran 

emoción, somos ciudades que 
nos hacemos falta una a la otra 
y voy a ver a mi madre. Tengo 
toda la documentación en regla, 
todo listo para que nos reciban 
las autoridades”.

Menos flujo en Tijuana
En la ciudad de Tijuana las au-

toridades esperaban una respues-
ta ciudadana de gran magnitud 
para cruzar a Estados Unidos, 
pero las garitas de San Ysidro y 
Otay tuvieron una afluencia regu-
lar tanto en los puertos para auto-
móviles como en los peatonales.

Desde la medianoche de este 
lunes 8 de noviembre los agen-
tes del CBP comenzaron a soli-
citar de forma aleatoria el certifi-
cado de vacunación emitido por 
el Gobierno de México.

Lo anterior generó emoción 
para quienes iban llegado de 
forma paulatina para pisar tie-
rra estadounidense después de 

20 meses de no hacerlo, algunos 
con la intención de visitar a sus 
familiares y otros para consumir 
productos que en México no han 
podido obtener.

Norma, una joven tijuanense, 
esperaba el momento en que 
abrieran las fronteras para poder 
comprar varios artículos que en 
Tijuana no ha podido encontrar 
o cuyo precio es mucho mayor del 
lado mexicano.

“Voy a comprar unas cosas que 
aquí en Tijuana no venden. Me 
siento bien, pensé que iba a ha-
ber más línea (cola) pero vi las 
noticias que no había línea y por 
eso decidí venir hoy”, compartió 
durante un recorrido por las filas 
de cruce binacional.

Daniel es otro ciudadano que 
cruzó a San Diego a través de la 
garita de Otay. Él se dijo sorpren-
dido por la poca afluencia de per-
sonas.

“Está muy solo hoy a pesar de 

que es lunes. Esperaba que llega-
ría más gente por lo que se acaba 
de levantar el libre acceso al tu-
rismo”, manifestó mientras hacía 
tiempo.

Mientras que César, un vende-
dor de comida rápida entre los 
carriles de cruce de vehículos, 
deseó que aumentara el flujo de 
personas, especialmente turistas, 
para así incrementar la venta de 
burritos.

No hay cambios migratorios
El mensaje del Gobierno de Es-

tados Unidos es que, a partir de 
hoy, solo permite el ingreso de 
viajeros documentados y vacuna-
dos y que esta reapertura de las 
fronteras no supone un cambio 
en su política migratoria.

“Escuchamos rumores que cir-
culan en las redes sociales y otros 
medios y según los cuales este 
cambio se aplica a cualquier per-
sona”, indicó Héctor Machado, di-
rector de la Oficina de Aduanas y 

Protección de Fronteras (CBP) en 
El Paso, en Texas.

“Es muy importante que las 
personas consulten solamente 
las fuentes oficiales del Gobier-
no para tener la información más 
acertada y confiable sobre los 
cambios que entran en vigencia 
el 8 de noviembre”, añadió.

La apertura de la frontera de 
México con Estados unidos se da 
cuando en México una caravana 
migrante, conformada por unas 
4.000 personas, avanza por el sur 
del país a pie, con la intención de 
llegar primero a la capital para 
regularizar la situación y después 
encaminarse hacia el norte.

La región vive un flujo migrato-
rio récord hacia Estados Unidos, 
cuya Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza (CBP) “encon-
tró” más de 1,7 millones de in-
documentados en la frontera con 
México en el año fiscal 2021, que 
terminó el 30 de septiembre.

 / 17  /Martes 9 de noviembre de 2021  / www.diariodelhuila.com

Internacional

n Los viajes no esenciales, prohibidos desde marzo de 2020, se permitieron a partir de este lunes 8 
de noviembre para mexicanos vacunados con los fármacos anticovid avalados por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

Apertura de la frontera 
entre México con EE.UU. 
tras 20 meses de cierre 

El norte de México vivió con ilusión la apertura de la frontera con Estados Unidos tras 20 meses de cierre por la pandemia de coronavirus.
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V I V I E N DA S

   C Ó D DESCRIPCIO N  IN M U EBLE V A LOR

INMUEBLES EN VENTA

INMUEBLES EN ARRIENDO

640-99384 LOTE TERRENO, VDA. PERESOZO GARZÓN – H $110.000.000
640-99381 CASA LOTE, SECTOR LA JAGUA GARÓN – H $600.000.000
640-99373 LOCAL Y APTO. B/CENTRO GARZÓN- H $300.000.000
640-99364 CASA URB. CHUIRÁ NEIVA –H $160.000.000
640-99363 LOTE TERRENO, B/CARACOLÍ  GARZÓN – H $105.000.000
640-99340 CASA Y 2 APTOS. B/ÁLAMOS  GARZÓN – H $180.000.000
640-99330 DOS LOTES TERRENO B/CASA LOMA GARZÓN – H $40.000.000C/U
640-99328 CASA DOS PLANTAS, B/LOS SAMANES –H $170.000.000
640-99323 CASA DOS PLANTAS, SECTOR LA JAGUA GARZÓN –H $120.000.000
640-99322 LOTE TERRENO, B/SAN VICENTE GARZÓN – H $800.000.000

640-99337 APARTAESTUDIO B/PROVIVIENDA  GARZÓN – H $350.000
640-99456 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $700.000
640-99471 APTO. 201 B/PROVIVIENDA GARZÓN – H $430.000
640-295 LOCAL COMERCIAL B/CENTRO GARZÓN – H $500.000
640-420 APTO. 202 B/CENTRO  GARZÓN – H $420.000 

640-99513 LOTE.  B/ DINDAL.  GARZÓN  -  H $45.000.000
640-99528 CASA.  SECTOR PATIO BONITO.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99523 CASA.  URB. VILLAS DEL CAFÉ.  GARZÓN  -  H $130.000.000
640-99522 LOTE.  URB. VILLA DE LEIVA.  GARZÓN  -  H $280.000.000
640-99520 EDIFICIO.  B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $550.000.000
640-99467 CASA.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $700.000.000
640-567 APTO. CONJ. CERRADO AL ORIENTE DE NEIVA $550.000.000
640-582 LOTE. CONJ.  CERRADO VÍA PALERMO -  HUILA $130.000.000
640-99478 APTO. 101.  B/ ALTOS DE SAN NICOLÁS.  NEIVA $130.000.000
  

  

640-99514 APTO. 302.  B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $850.000
640-252 APARTAESTUDIO 202.  B/ SAN VICENTE GARZÓN  -  H $300.000
640-198 CASA.  B/ LOS SAMANES.  GARZÓN  -  H $850.000
640-99538 LOCAL COMERCIAL.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $2´500.000
640-99487 CASA.  B/ EL CENTRO.  GARZÓN  -  H $1´800.000
640-343 APTO.  1MER PISO.  B/ PROGRESO.  GARZÓN  -  H $650.000

ARRIENDOS CASAS
NORTE

CASA D7 MANZANA D CONJUNTO 
MACADAMIA CALLE 65 A # 4-76 $1.400.000 91m2

CALLE 36 # 8F-90 B/MOLINOS $900.000 155m3
CALLE 66A # 2W-91 CHICALA $600.000 63m2

SUR
CARRERA 25A No.17-35 TIMANCO ET-2 $550.000 92m2

ORIENTE
CALLE 22 Bis # 46-16 LA RIOJA $920.000 78m2
CALLE 8B No. 40B-07 IPANEMA $3.500.000 219m2

CENTRO
CALLE 7 # 13-74 ALTICO $2.500.000 240m2
CARRERA 7# 19-64 CENTRO $3.000.000 274m2
CARRERA 3 No. 11-31 $2.000.000 169m2
CALLE 8 # 14-86 ALTICO $1.500.000 140m2
CALLE 3B No. 14-42 SAN JOSE $3.500.000 205m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
NORTE

APTO 303 T-5 CAMINOS DE LA 
PRIMAVERA CARRERA 78 No. 78-42 $750.000 58m2
APTO 201 T- 9 RESERVA DE CAÑA BRAVA  
CRA 31 # 51-87 $700.000 69m2

APTO. 202  CRA 1C # 38-08  CANDIDO $650.000 52m2
APTO 704 T- 2 BALCONES DE LOS 
HAYUELOS CALLE 70 # 2W-02 $640.000 61m2

SUR
APTO. 904 T-1 CONJ. RES. PALMEIRAS  
CARRERA 27 # 26-239 $950.000 66m2
APTO 501 T- 2 MULTICENTRO  CRA. 15 
# 23A - 41  $1.200.000 84m2
APTO. 101 BL - 4  CONJ. ARRAYANES   
CARRERA 11 # 10-66 SUR $700.000 68m2
APTO. 1301  T-2  CONJ. BAMBU  
CARRERA 21 # 25-52 $1.300.000 88m2

ORIENTE
APARTAESTUDIO 504  COND.  ALTO DE 
YERBABUENA   CARRERA 31A # 8-46 $900.000 43m2
APTO. 3ER -PISO  ALAMEDA MONTERREY  
CALLE 24 #34C-72 $450.000 80m2
APTO. 101 EDIF. JORDAN - GAITANA   
CALLE 4C # 24A-22 $800.000 103m2
APTO. 301  BUGANVILES   CALLE 20 
No. 35-84 $550.000 60m2
APTO. 801 T- A TORRES DE ALEJANDRIA   
CARRERA  50# 27C-01 $800.000 66m2

CENTRO
CALLE 7 # 1G-65/67 1E-65 PISO 2 $900.000 164m2
APTO. 301 BL-1  EDIF. LA FLORESTA  
CARRERA 7 No. 4-25 A $950.000 104m2

APTO. 101 CENTRO  CARRERA  7A # 7-42 $1.000.000 100m2
APTO. 202 EDIF. SAN LORENZO  CARRERA 
8B No.11-12 $1.300.000 198m2

ARRIENDO DE BODEGA
BODEGA 1  CARRERA 3 # 2A-14 $1.500.000 140m2
CARRERA 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2
CALLE 14 # 16-06. B/PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2
BODEGA  CARRERA 3 # 2A-18 $1.500.000 140m2

ARRIENDO DE LOCAL
LOCAL 102  CARRERA  12 # 2-05 $800.000 37m2
LOCAL  CALLE 7a No. 29-107 $750.000 31m2
CARRERA 5 No. 21 A - 106 $1.500.000 20m2
CARRERA 2 # 7-27  CENTRO $5.500.000 317m2
CARRERA 5 # 9-53 CENTRO $620.000 35m2

ARRIENDO OFICINA
CALLE 46 # 16-24 OFICINA 609  SAN 
JUAN PLAZA $2.500.000 79m2

OFICINA 207  CARRERA 3 # 11-09 $400.000 20m2
CARRERA 6 # 37-15 LAS GRANJAS $4.705.000 249m2
OFICINA  EDIF. EL LAUREL   CARRERA. 
8 # 7-20 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 # 4W-51 MANSIONES DEL 
NORTE $140.000.000 96m2

CALLE 4C No. 1-63 JUNCAL $150.000.000 212m2
CARRERA 2 # 4 – 24 FORTALECILLAS $270.000.000 1.482m2
CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2
CALLE 66A # 2W-91 CHUCALA $120.000.000 63m2
CALLE 67 No. 4-116 ARBOLEDA REAL $240.000.000 102m2

SUR
CASA 31 CONJ. RES. JACARANDA  
CALLE 21 Sur # 21-90 $270.000.000 115m2
CASA 70 COND. GOLF. CLUB 
CAMPESTRE  KM- 12  VIA RIVERA 
- NEIVA  

$1.200.000.000 700m2

CARRERA 9 # 11-10  ANDALUCIA ET-4 $200.000.000 102m2
CALLE 10  SUR # 21-01 SANTA ISABEL $200.000.000 145m2
CALLE 17 SUR # 37-24 LIMONAR $70.000.000 78m2

ORIENTE
CASA 06 CONJ. RES. ALTOS DE LA 
COLINA   CALLE 11 # 55-209 $680.000.000 193m2
CALLE  21A # 39-108 B/LOS 
GUADUALES $330.000.000 137m2
CASA 31 CONJ. RES. ALTOS DE LA 
COLINA $650.000.000 244m2
CASA 23 MZ-3  COND.   MYKONOS   
CARRERA 52 # 6-80 $750.000.000 465m2
CARRERA 29 No.11A-06  B/SIETE DE 
AGOSTO $90.000.000 110m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL 
LAGO $750.000.000 1.322m2
CASA 6   COLINAS DE IGUA  CARRERA 
7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO  $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CARRERA 20 No. 11-29 PRIMERO 
DE MAYO $180.000.000 300m2

CALLE 2 No. 9-48 ESTADIO URDANETA $300.000.000 213m2
CARRERA 5A Bis # 21A-37 SEVILLA $650.000.000 238m2
CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL 
NORTE  CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2
APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 201 ALAMOS  CARRERA 17 C 
# 50-62 $95.000.000 85m2
APTO. 502 T-C COND. CAPRI  CALLE 
49 # 6-29 $130.000.000 82m2

SUR
APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   
CARRERA 15 # 23A-41 $200.000.000 72m2

APTO. 1103   TORRE 2 MULTICENTRO $200.000.000 72m2
APTO. 1301 T-2 CONJ. BAMBU  
CARRERA 21 # 25-52 $250.000.000 88m2
CRA 2 # 12-70 Sur Apto 904 Torre 1 
Ensenada del Magdalena $165.000.000 103m2

ORIENTE
APTO.703 T-I  BOSQUES DE SANTA 
ANA   CARRERA 42 # 18A-08 $295.000.000 95m2
APTO. 908 T-2C  RESERVA DE LA 
SIERRA  CARRERA 55 # 11-49 $630.000.000 139m2
APTO. 903 T- E CONJ. BOSQUES DE 
SANTA ANA $300.000.000 113m2
APTO 1102 TORRE DEL PRADO CALLE 
7 # 29A-107 $550.000.000 147m2

CENTRO
APTO. 101 CENTRO  CARRERA  7A 
# 7-42 $210.000.000 100m2
APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  
CARRERA 8B No.11-12 $400.000.000 198 m2
APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE 
LOS SANTOS  CALLE 9 # 11-47 $265.000.000 96m2
APTO. 501  EDIF. EL CAIMO CALLE 
11 # 9-69 $240.000.000 95m2

 LOCALES/OFCICINAS /BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA 
INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

CALLE 16 # 3-60 $180.000.000 143m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2
CALLE 3A # 16-05 LLOS PINARES - 
RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CARRERA 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA $990.000.000 100m2
CALLE 19 No. 47-10 LOCAL 4 ALTO 
LLANO $299.000.000 97m2
CARRERA 7 # 2-16 AMBORCO - 
PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO  $65.000.000 32m2

VACANTES DISPONIBLES - SECTOR AGROPECUARIO 
Nos interesa contratar:

• Veterinario con experiencia en ventas para el 
Putumayo

• Veterinario con experiencia en ventas para el Tolima
• Auxiliar de logística de medicamentos

• Vendedor con 2 años de experiencia en el Sector 
Agropecuario, 

• Ingeniero Agrónomo
• Veterinario con experiencias en ventas y ganadería 

dos años de experiencia, para sala de ventas
• Vendedor para sala de ventas con experiencia en 

ventas agropecuarias
• veterinario con experiencia en ventas para el eje 

cafetero - vendedor externo.
Postúlese enviando su hoja de vida con soportes de experiencia al correo

Talentohumano@agrocosur.com

OBRAS DEL EX MAGISTRADO EDUARDO 
FIERRO MANRIQUE, NOTARIO 5 DE NEIVA

ADQUIÉRALAS EN: LIBRERÍA PENSAMIENTO ESCRITO CENTRO 
COMERCIAL SANTA LUCIA PLAZA, LOCAL: N3-50 NIVEL 3

CONTACTOS:      322 281 00 04 - 314 421 4273
(Esta tienda tiene servicio de venta por WhatsApp)
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VENDO 
LOTE 

DOBLE EN 
JARDINES EL 

PARAÍSO
CERCA A LA 

CAPILLA
310 265 6876
312 495 5092

VENDO 
OFICINA 

606 
EDIFICIO 
BANCO 

AGRARIO  
29.7m2

A/A CENTRAL
2 – MODULOS

314 414 1203

VENDO 
CASA DE 

TRES PISOS 
EN BOGOTÁ 

RENTABLE
RECIBO CASA EN NEIVA 
COMO PARTE DE PAGO

Informes

310 212 8232

OBRAS DE 
TEATRO 

• MONÓLOGOS 
•  NARRACIONES 

Orales 
• PINTURA 
• PIANO 

• Informes: 
MAESTRO RIOS

 319 399 79 07

ARRIENDO 
APARTAMENTO 

BOSQUE DE 
TAMARINDOS 
(Neiva – Norte)
PISO TERCERO 

INF: 
318 712 2050

SE ARRIENDA CASA USO 
COMERCIAL PARA SECTOR

SALUD EPS IPS BARRIO CAMPO 
NÚÑEZ NEIVA ÁREA 450m2
Celular 314 296 7414

VENDO APARTAMENTO EN BOGOTÁ 
EDIF.  BD BACATA,

4 AÑOS DE CONSTRUIDO, 41 m2. UN SOLO AMBIENTE, UN BAÑO, 
BALCÓN  PARQUEADERO CUBIERTO, PISOS LAMINADOS,  4- 

ASCENSORES, ESTUFA DE INDUCCIÓN, $ 295.000.000
313 431 3269

VENDO APARTAESTUDIO Y/O OFICINA
EDIF. OPALO. CALLE 9#3-47, AP. 204.  CENTRO  NEIVA 

A/A INCLUIDO, COCINA INTEGRAL, SISTEMA DE 5 
CAMARAS, PISO EN PORCELANATO, 1 AÑO DE USO. 
EDIFICIO CON ASCENSOR. 20 METROS. $85. millones

315 856 6926 - 313 431 3269

VENDO CASA AMPLIA Y CENTRAL 
EN NEIVA. B/LA LIBERTAD

225 mts2  4- Habitaciones, garaje, sala, 
comedor, corredor, patio amplio y cocina 

grande  $170 MILLONES

313 878 50 85 
DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIO

SE VENDE FAMOSA PELUQUERÍA 
Y ESTÉTICA (35 AÑOS DE IMAGEN, 

CLIENTES PERMANENTES, 
PELUQUEROS Y MANICURISTA 

ACREDITADOS
Informes: 317 513 3048

TRABAJO SI HAY
SE NECESITAN DOMICILIARIOS CON 

MOTO INTERESADOS PRESENTARSE EN 
LA CARRERA 6 No. 28-20 B/GRANJAS 

VINCULACIÓN INMEDIATA

REQUIERO DISEÑADOR GRÁFICO, 
COREL, FOTOSHOP, ILUSTRATOR. 

Y OPERARIO PARA PLOTTER DE 
IMPRESIÓN DIGITAL.

PRESENTARSE A CARRERA 7 No. 24-01
314 248 2806

VENDO FÁBRICA
DE TRAJES TÍPICOS DEL HUILA 

(TROQUELADORA ELÉCTRICA, TRAJES, 
MATERIA PRIMA, CLIENTES..)
Informes: 313 207 8977

VENDO SIN INTERMEDIARIOS 
CASA B/LA GAITANA

 CALLE 7 25 – 29 (LOTE 200m2) 
$300 MILLONES

Informes. 
300 554 82 34

VENDO CASA-LOTE 
EN ACEVEDO - HUILA. UBICACIÓN 

CENTRAL. LOTE PARA PARQUEADERO 
O PARA CONSTRUIR Informes: 

312 4492 739 - 313 593 7364

ARRIENDO APARTAMENTO
 CONJ. RESERVA DE LOS 

TULIPANES CERCA DE UNICENTRO  
3- HABITACIONES  2- BAÑOS

312  232 4453 - 310 331 25 29

VENDO HERMOSA PARCELA
EN EL SECTOR DE MAZATLHAN EN GIGANTE 

HUILA; SERVICIO DE AGUA Y ENERGIA, CASA, 
BODEGA, JARDINES HUERTA CASERA, FRUTALES, 

SE RECIBE VEHICULO MODELO 18-20.

INFORMES 311 578 5898

VENDO 
MÁQUINA DE 

COSER
PLANA INDUSTRIAL  

FASHION 20U. 
EXCELENTE 

ESTADO, CON POCO 
USO. 50% MÁS 

ECONÓMICO DEL 
VALOR COMERCIAL.

318 219 03 16

VENDO CONSULTORIO EDIFICIO
DE ESPECIALISTA EL NOGAL 

(CENTRO) Y CASA EN QUINTAS DE 
ORIENTE EN NEIVA

INFORMES
310 229 9025 - 310 480 1822

VENDO CASA AMPLIA Y 
CENTRAL EN NEIVA

CERCA AL MALECON. 220m3. 2-PISOS 
7-HABITACIONES SALA COMEDOR Y PATIO 

DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIOS
321 217 4022 - 311 295 5243

- 321 488 3117

VENDO LOTE 28.528 m2
  (308 de frente x 97 de fondo)

  ENSEGUIDA DE LA ZONA FRANCA PALERMO 
SOBRE LA VÍA NEIVA – PALERMO

Informes 310 224 9469

OPORTUNIDAD 
VENPERMUTO 
CASAQUINTA 

RIVERITA HUILA 
LOTE 1050 MTS  

PISCINA 
AMPLIA CASA 

     3108677879

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ 

Carrera 7 No. 40 B 61 frente a la 
Universidad Javeriana 

2 – HABITACIONES.  2 – BAÑOS.  SALA COMEDOR. 
COCIN, SÉPTIMO PISO. VISTA A LA SABANA
Informes 311 593 2825

VENDO 
CASA 

CONJ. RES. 
ALTOLLANO
REMODELADA 
PARQUEADERO 

PISCINA
 SALÓN 

COMUNAL 
314 293 0946 

VENDO CASA CONJ. 
PACANDE 

AV. LA TOMA No. 5 62 NEIVA CON PARQUEADERO 
CUBIERTO. PISCINA. Y VIGILANCIA 24 HORAS

Informes
310 277 7453 - 311 807 1092

SE REQUIERE EN NEIVA
DIRECTOR (A) COMERCIAL 
EMPRENDEDORES MANEJO ASESORES 

OFRECEMOS ESTABILIDAD
CRECIMIENTO Y ALTOS INGRESOS

   324 581 70 68
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Avisos Judiciales
NOTARIA SEGUNDA DE NEIVACarrera 6 No. 10 – 55  Tel. (608) 8710570EDICTO  
EMPLAZATORIOEL NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE NEIVA - HUILAEMPLAZA:A todas 
las personas que se crean con derecho de intervenir en la LIQUIDACION DE LA HERENCIA DE 
GERARDO GONZÁLEZ CALDERÓN, quien en vida se identificaba con la Cédula de Ciudadanía 
número 12.096.779 expedida en Neiva-Huila, vecino que fue de la ciudad de NEIVA - HUILA, 
lugar donde tuvo su último domicilio y asiento principal de sus negocios, fallecido en la ciudad de 
NEIVA - HUILA, el día QUINCE (15) DEL MES DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTE (2.020) 
que se tramita en esta Notaría, en los términos del Decreto 902 de 1988.- Para los fines de que 
trata el artículo 490 del Código General del Proceso y habiéndose llenado todos los requisitos 
de ley. Se fija el presente edicto en la cartelera de la Notaría, por el término de diez (10) días 
hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada para las demás 
publicaciones de ley.- La fijación se hace hoy, TRES (03) DEL MES DE NOVIEMBRE DEL AÑO 
DOS MIL VEINTIUNO (2.021), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M), EL NOTARIO SEGUNDO 
REINALDO QUINTERO QUINTERO Hay Firma y Sello

NOTARÍA 5DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 
7 No. 7 – 46  TEL 608 8720714EDICTO EMPLAZATORIO LA SUSCRITA NOTARIA QUINTA 
ENCARGADA DEL CÍRCULO DE NEIVA EMPLAZA: A todas las personas que se crean con 
derecho a intervenir en la liquidación de herencia intestada de los causantes YOLANDA TAMAYO 
DE QUINTERO Y HÉCTOR QUINTERO MOSQUERA vecinos que fueron del municipio de 
Neiva, siendo Neiva el asiento principal de sus negocios, quienes en vida se identificaban con 
las cédulas de ciudadanía No. 41.703.871 y 12.098.933, respectivamente, que se tramita en ésta 
Notaría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modificado por 
el Decreto 1729 de 1989, se fijará el presente edicto en la cartelera de la Notaría por el término 
de diez (10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte interesada 
para las demás publicaciones de ley, es decir en una radiodifusora local y en un periódico de 
amplia circulación Nacional. La fijación se hace hoy tres (03) de Noviembre del año dos mil 
veintiunos (2021), siendo las ocho de la mañana (8:00 A.M.).GLORIA MERCEDES PUENTES 
LOZANONotaria Quinta EncargadaOriginal Firmado y Sellado

NOTARIA TERCERA  DEL CÍRCULO DE NEIVA LIBARDO ÁLVAREZ  SANDOVALCarrera 8 No. 
7 A 29 Tels. (608) 8626222 EDICTOEL SUSCRITO NOTARIO TERCERO DEL CIRCULO DE 
NEIVAEMPLAZAA todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de los diez 
(10) días siguientes a la publicación del presente edicto en el periódico, en el trámite de liquidación 
sucesoral intestada de CECILIA REYES DE TRILLERAS, identificada con la Cédula de Ciudadanía 
número 36.154.606 expedida en Neiva, fallecido(a) (s) en la ciudad de Neiva, el día 27 de Mayo de 
2.021, siendo la ciudad de Neiva, el último domicilio y asiento principal de sus negocios.Aceptado 
el trámite respectivo en esta Notaría, se ordena la publicación de este edicto en emisoras locales y 
que se publique en periódico de amplia circulación en cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 
3. Del Decreto 902 de 1.988; ordenándose además su fijación en lugar visible de la Notaría por 
el termino de diez (10) días.El presente edicto se fija hoy cuatro (04) del mes de Noviembre de 
dos mil veintiuno (2021), siendo las ocho de la mañana (8:00 a.m)LIBARDO ALVAREZ 
SANDOVALNOTARIO TERCERO  DEL CIRCULO DE NEIVA(Hay firma y sello)

REPÚBLICA DE COLOMBIADEPARTAMENTO DEL HUILANOTARÍA ÚNICA DEL CÍRCULO 
DE SAN AGUSTÍNLA SUSCRITA NOTARIA ÚNICA DEL CÍRCULO DE SAN AGUSTÍN 
HUILAEMPLAZA:A todas las personas que se consideren con derecho a intervenir dentro de 
los diez (10) días siguientes a la publicación del presente EDICTO, en el periódico y en una 
radiodifusora local, en el trámite de liquidación de sociedad conyugal y de sucesión simple e 
intestada del causante señor JOSE LEON JACOBO, quien en vida se identificó con la cédula 
de ciudadanía número 4.934.644 expedida en San Agustín.Quien falleció el día dieciséis (16) 
de Noviembre de dos mil dieciocho (2018), en el Municipio de San Agustín, Huila; siendo su 
domicilio y asiento principal de sus negocios el Municipio de San Agustín, Huila. Aceptado el 
trámite respectivo en esta Notaría mediante ACTA NÚMERO TREINTA Y NUEVE (39), de fecha 
cinco (05) de Noviembre de dos mil veintiuno (2021), se ordenó la publicación de los edictos en 
el periódico y en una radiodifusora local, en cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo 3º, del 
Decreto 902 de 1988 y su fijación en un lugar visible de la Notaría, por el término de diez (10) 
días. El presente edicto se fija hoy ocho (08) de Noviembre de dos mil veintiuno (2021); siendo 
las siete de la mañana (7:00 A.M).LA NOTARIA ÚNICA, LUCY AMPARO IBARRA MUÑOZ,Notaria 
Única del Círculo de San Agustín-Huila. (Firma y sello). Dirección: Calle 5 No.12-40 Correo: 
notariasanagustin@hotmail.com Tel: 8373011

NOTARÍA SEGUNDA DE PITALITO HUILA. Hugo Alberto Moreno Ramírez Notario. NIT: 
4.935.051-3 Dirección: Calle 4 No 4 -42 Teléfono: 8 3529 08 Email: notaria2.pitalito@hotmail.
comEDICTO NÚMERO 323 DEL 08 DE NOVIEMBRE DEL 2021.A todas las personas que se 
consideren con derecho a intervenir, dentro de los diez (10) días siguientes a la publicación del 
presente EDICTO, en el trámite Notarial de liquidación sucesoral del causante JESUS HERNAN 
HERMIDA HERMIDA, identificado en vida con la cédula de ciudadanía número 17.052.365 
expedida en Bogotá D.C, fallecido el dia 12 de julio de 2013, en la Mesa Cundinamarca, siendo 
el ultimo domicilio y asiento principal de los negocios en el municipio de Pitalito Huila. Aceptado 
el trámite respectivo en esta Notaría, mediante Acta Número 179 del  08 de noviembre de 2021, 
se ordena la publicación en un periódico de amplia circulación en la localidad y se difunda en 
una emisora local, en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3º. del decreto 902 de 1988, 
ordenándose además su fijación en un lugar visible de la Notaría por el término de diez (10) días 
hábiles. El presente edicto se fija hoy, a los nueve (09) días del mes de noviembre del año dos 
mil veintiuno (2021), siendo las 7 y 30  de la mañana.  EL NOTARIO; HUGO ALBERTO MORENO 
RAMÍREZ Notario Segundo de Pitalito Huila. (Firma y sello)

V I V I E N DA S

ARRIENDO 
NEGOCIO

CON MONTAJE 
COMPLETO  

RESTAURANTE, 
PARRILLA Y 
JUGUERIA  
CELULAR 

321 236 1705

Necesito 
socio 

capitalista para 
negocio  con 

montaje completo 
restaurante, 

parrilla y 
JUGUERIA
CELULAR

321 236 1705

VENDO O 
ARRIENDO 

APARTAESTUDIO 
EN BOGOTA  
CHAPINERO 

ALTO
2- AMBIENTES
310 279 1757

ARRIENDO 
CASA B/

CÁNDIDO 
AMPLIA.
UN PISO

CAR. 1C No. 
34-64

320 838 9781

VENDO FINCA
VEREDA ROMERO (SAN ANDRÉS TELLO)
30 has. PARA TODO TIPO DE CULTIVO DE 

CLIMA CÁLIDO. BUENA FUENTE DE AGUA, BUEN 
PASTO PARA GANADO. VIVIENDA Y TODOS LOS 

SERVICIOS. CARRETERA 300mts. 
 Informes 320 354 4925

VENDO 
CASA
B/CAMILO 
TORRES

CERCA A LA 
USCO

140. MILLONES
Informes

317 853 1015
608 873 4266

VENDO CASA SOLARIEGA 
 AMPLIA  -  ACOGEDORA

CÓMODA  Y CENTRAL
B/ALTICO  (NEIVA)

Informes:  315 397 2034 

ARRIENDO O VENDE APARTAMENTO B/ 
BUGANVILES - CEDRAL.

 3 habitaciones  3 baños, Cuarto auxiliar, Sala, Comedor, 
Coci integral,  patio de ropa, garaje Excelente ubicación. 

Arriendo $850.000/ Venta $210.000.
313 892 9840

SE VENDE ESPECTACULAR 
LOTE CONDOMINIO RINCÓN 

CAMPESTRE, ÁREA 1.092 m2, 
BUEN PRECIO

Celular 314 296 7414
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